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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Кристина БЕРБАСОВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

В то утро Егор Симонов 
из Дзержинска бежал в 
школу и заметил вдале-
ке мужчину, лежавшего 
на земле. Он бился в кон-
вульсии, а изо рта шла пе-
на - все признаки приступа 
эпилепсии.

- Егор вызвал «скорую» 
и попросил взрослых, ока-
завшихся поблизости, до-
ждаться бригаду, так как 
сам торопился на урок, - 

рассказала директор шко-
лы №12 Ирина Рожкова. 
- Позже мне позвонили, 
объяснили ситуацию, про-
сили не ругать Егора за 
опоздание. Не только не 
ругали, но и похвалили! 

Поблагодарили парня и в 
городской администрации:

- Несмотря на юный воз-
раст, Егор проявил себя, 
как настоящий взрослый 
человек - ответственный, 
внимательный и неравно-
душный. Именно за такими 
людьми - наше будущее! - 
сказал глава города Дзер-
жинска Иван Носков. - Бла-

годарю Егора за смелость 
и быструю реакцию в экс-
тренной ситуации, а его 
родителей за то, что вос-
питываете в своем сыне ка-
чества истинного мужчины 
и учите помогать другим 
людям.

12-летний школьник спас 
жизнь прохожему
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Как жители 
Приволжья 
помогают 
мобилизованным 
землякам

Без чистой Камы 
не оздоровить Волгу

Читайте на стр. 12   �

Андрей МАТЛИН («КП» - Пермь»)

В Перми прошел первый 
Всероссийский водный форум.

Пять регионов Приволжья вышли с 
предложением дополнить федеральный 
проект «Оздоровление Волги» подпроек-
том очистки самого крупного ее притока.

На первом Всероссийском водном фо-
руме «Живая Кама» губернатор Прика-
мья поблагодарил глав Татарстана, Баш-
кирии, Удмуртии и Кировской области.

- Хочу сказать большое спасибо моим 
коллегам за поддержку и подготовку со-
вместного обращения на имя президен-
та России Владимира Путина, - отметил 
Дмитрий Махонин. - Он одобрил нашу 

инициативу и дал поручение - до 2025 
года включить мероприятия по реабили-
тации Камы в программу «Оздоровление 
Волги».

Из-за заиливания и загрязнения русел 
речек-притоков Камы в Волжский бас-
сейн попадает меньше воды, чем могло 
бы. И в результате это усугубляет про-
блему обмеления великой русской реки.

Выход эксперты видят в строительстве 
и реконструкции очистных сооружений, 
а также в расчистке русел малых рек. 

- В Пермском крае предполагается 
построить и реконструировать более 40 
объектов водоподготовки и водоочистки, 
- сообщил Дмитрий Махонин. - Мы уже 
приступили к разработке проектно-смет-
ной документации по объектам. 

Елена ТРЕТЬЯКОВА («КП» - Пермь»)

На экраны кинотеатров
вышел фильм, снятый
в Пермском крае.

- А, правда, князь, что твоя жена - ведьма? 
- слегка прищурившись, поинтересовался 
у Михаила Пермского московский князь 
Иван III. 

Промолчал князь Михаил, не ответил. А 
ведь правда, правда.  Его жена Тичерть - 
ламия, вогульская языческая ведьма, уме-
ющая обращаться в рысь. Но разве в этом 
дело, когда она - любовь всей его жизни, 
с самого детства. И ради этой любви не 
страшно пойти поперек воли сильного по-
велителя московитов….

Продолжение на стр. 15   �

«Сердце Пармы»: 
история круче, 
чем «Властелин 
колец»

Судный день для Украины
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Читайте на стр. 2 �

Россия 
ответила 

на подрыв 
Крымского моста 
ракетным ударом 
по критической 
инфраструктуре 

крупнейших городов 
незалежной.

Вторник
11 октября Приволжье

6 236 000

№ 79 (27426) 2022 год
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Олег АДАМОВИЧ

Глава государства призвал губернаторов улучшить призыв-
ной механизм.

В понедельник Владимир Путин из Петербурга по видеосвязи 
поговорил с избранными губернаторами. После поздравления с 
победой на выборах разговор перешел к мобилизации. Так как главы 
регионов отвечают за ход призыва, им и контролировать, чтобы все 
было правильно.

- Прошу вас держать под постоянным контролем соблюдение закона 
при проведении частичной мобилизации, а также оказание помощи 
семьям мобилизованных, - поручил российский лидер.

Путин напомнил, что от всех губернаторов ждет роста экономики на 
местах. Да, на нас сейчас давят санкции. Но они же и создают новые 
возможности. Этим надо пользоваться. А еще потребуется умение при-
нимать порой нестандартные, смелые решения, признал глава страны.

Одно из рацпредложений, которое от глав регионов ждут в Кремле, - 
это решение системных проблем мобилизации.

- К сожалению, бестолковщины при частичной мобилизации до-
статочно. Но если бы мы не начали заниматься этим, не увидели бы 
тех проблем, которые копились. Хороший повод, чтобы разобраться 
с ними! Прошу внимательно все проанализировать, обновить базу и 
предложить, как по-современному должна быть организована работа 
в будущем, - распорядился президент.

Как в регионах поддерживают 
семьи мобилизованных > стр. 6.

Картина дня: в верхах

ЭКОНОМИКА
Защищаем 
банковскую карту 
от мошенников: 
простые шаги

ЗДОРОВЬЕ
Что такое 
тихий инсульт 
и как его 
избежать 

ЗВЕЗДЫ
Кто из российских 
звезд служил 
в армии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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Перед тем как на Украину обрушился удар возмездия, Владимир Путин заслушал 
доклад главы СК Александра Бастрыкина о расследовании теракта на Крымском мосту.

Иван ГРАЧЕВ

Что изменит 
российский удар 
возмездия 
за Крымский мост 
по критической 
инфраструктуре 
незалежной.

Россия слишком долго, 
слишком терпеливо предупре-
ждала Киев и Запад о «крас-
ных линиях», переступить ко-
торые  - означало разбудить 
в русском медведе медведя. 
Москва словно пыталась ковы-
рять бандеровский муравейник 
рыцарской шпажкой, чтобы, не 
дай бог, ни один человек, не 
причастный к нацистским ба-
тальонам и режиму, случайно 
не пострадал.

А в ответ неслось улюлюка-
нье, санкции и удары натов-
скими гаубицами по Донецку, 
Херсону... По русскому при-
граничью.

«Яка гарна новина!» - свети-
лись от радости прогуливав-
шиеся по Крещатику киевляне 
в интервью немецким журнали-
стам в день теракта на Крым-
ском мосту. И фотографирова-
лись на фоне почтовой марки с 
изображением взрывов этого 
моста (см. стр. 5). Да, такая 
марка давно продается Укрпоч-
той, и ее большой макет стоит 
в центре Киева.

Вот с Крымским мостом бы-
ло уже за гранью.

Сотый раз обещать возмез-
дие и ничего не делать Россия 
уже не могла. Воспитывать и не 
ставить в угол зарвавшегося - 
только разжигать его аппетит к 
новым выходкам. За терактом 
всегда должен следовать удар 
по логову террористов.

И Судный день наступил.
10.10.2022 стало датой са-

мого мощного с начала спец-

операции удара по Украине. 
Ракеты летели прямо по круп-
нейшим городам - Киеву, Харь-
кову, Львову, Одессе, Кривому 
Рогу... Точечно выбивая инфра-
структуру  - связь, электриче-
ство. И опровергая браваду 
Зеленского, что «Калибры» 
в России кончились.

Около 200 ракет за одно 
утро.

Все уже всё поняли.
Пара недель таких атак, и 

Украина может быть вбита в 
каменный век, оставшись без 
света, воды, тепла и интернета. 
После чего украинцы начнут 
спрашивать свои власти: а мо-
жет, хватит? Нужны ли теракты 
против России, после которых 
в руинах оказывается Украина? 
Может, пора сдаваться или до-
говариваться?

Даже Запад стыдливо отво-
дит подозрения от себя: убий-
ство Даши Дугиной?  Это не мы, 
это Украина. Взрыв на Крым-
ском мосту? Не-не, мы ни при 
чем. Это спецслужбы Украины.

Хотя и тут все давно поняли - 
Запад влез в Украину по уши. 
Так, что он там уже при всем.

И удары возмездия  - это и 
предупреждение НАТО. Не 
дразните, не зарывайтесь.

Кто-то скажет  - на удар по 
своей критической инфра-
структуре Украина может от-
ветить новыми терактами. И 
градус противостояния лишь 
вырастет.

Ответ на эти опасения (в це-
лом резонные) простой - новые 
украинские теракты обязатель-
но были бы, если бы Россия не 
ответила.

В любом случае ход спецопе-
рации с этого дня уже будет 
другим. Мы увидели, Украина 
почувствовала, а Запад понял, 
что Москва способна действо-
вать жестко. Не шпажкой, а 
всей медвежьей лапой.

Судный день для Украины

Владимир ПУТИН:

Ответы 
будут жесткие
Олег АДАМОВИЧ

Президент пообещал 
украинскому 
режиму новые удары, 
если не прекратятся 
теракты против России.

Владимир Путин провел в по-
недельник внеочередное со-
вещание с Совбезом России. 
Президент открыто сравнил 
киевский режим с междуна-
родными террористами.

- Вчера председатель След-
ственного комитета доложил о 
первых результатах расследо-
вания диверсии на Крымском 
мосту. Данные экспертиз гово-
рят, что взрыв 8 октября - это 
теракт. Пострадала критиче-
ски важная гражданская ин-
фраструктура, - заявил Путин.

Глава страны сообщил, что 
украинские спецслужбы за-
казали взрыв на переправе в 
Крым.

- Киев давно использует 
террористические методы: 
убийства политиков, ученых, 
журналистов. Обстрел Запо-
рожской АЭС - это акт атом-
ного терроризма. Спецслуж-
бы Украины совершили три 
тер акта в отношении Курской 
АЭС, подорвали высоковольт-
ные линии электропередачи. 

Были и другие попытки по-
вредить инфраструктуру - на-
пример, газопровод «Турецкий 
поток». Исполнители терактов 
уже дают показания. Предста-
вителей России не допуска-
ют к расследованию причин 
взрывов в Балтийском море. 
Но всем нам хорошо известен 
конечный бенефициар этого 
преступления, - перечислил 
глава страны.

Путин сказал, что «киевский 
режим своими действиями 
фактически поставил себя на 
одну доску с международными 
террористами».

Президент рассказал, как мы 
ответили на подрыв Крымско-
го моста:

- Сегодня утром нанесен 
массированный удар высо-
коточным оружием большой 
дальности воздушного, мор-
ского и наземного базирова-
ния по объектам энергетики, 
военного управления и связи 
Украины... В случае продол-
жения попыток проведения 
на нашей территории терактов 
ответы со стороны России бу-
дут жесткими и по своим мас-
штабам будут соответствовать 
уровню угроз, создаваемых 
России. Ни у кого не должно 
быть никаких в этом сомне-
ний, - пообещал Путин.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент переговорил 
о мобилизации с губернаторами

Как минимум в 8 крупнейших го-
родах Украины с утра 10 октября 
начали греметь взрывы. В Киеве за-
фиксировано три волны ракетных 
атак.

КИЕВ
Начиная с 6 утра были нанесены 

удары по нескольким центрам при-
нятия решений и инфраструктуре 
столицы Украины. Обстрелу подвер-
глось здание службы безопасности 
Украины (СБУ), руководство которой 
ответственно за взрыв Крымского 
моста. В районе ул. Владимирской, 
где расположен офис Зеленского, 
был взрыв. Пожар на киевской ТЭЦ.

Взрывной волной выбило стекла 
на центральном железнодорожном 
вокзале столицы. Движение метро 
остановлено. Часть районов без элек-
тро- и водоснабжения.

ХАРЬКОВ
Харьковская ТЭЦ после ударов по-

вреждена. Город обесточен полно-
стью. Движение метро остановлено. 
Ряд районов без водоснабжения.

ОДЕССА
Часть города без воды и света.

ЛЬВОВ
Город частично обесточен.

КРИВОЙ РОГ
Повреждена ТЭЦ. Обесточен ме-

таллургический комбинат «Криворож-
сталь».

ДНЕПРОПЕТРОВСК
Поражены объекты энерго- и водо-

снабжения.
ТЕРНОПОЛЬ

Город обесточен.
СУМЫ

Водоснабжение прекращено, об-
ласть обесточена. В Конотопе разбит 
машиностроительный завод.

ИВАНО-ФРАНКОВСК
После удара по Бурштынской ТЭС 

обесточены областной центр и ряд 
районов области. Эта ТЭС в том числе 
экспортировала электроэнергию в 
соседние страны.

Подготовил Игорь ЯКУНИН.

ХРОНИКА УДАРОВ
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В понедельник в ответ на атаку Крымского 
моста ударили по ключевым объектам 
незалежной.

Что надо сделать, 
чтобы принудить 
Украину к миру?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:

- Продолжать давление. Мы же единственное государство 
в мире с опытом очистки большой страны от нацизма. 

Василий ДАНДЫКИН, капитан 1-го ранга 
запаса:

- Сразу после удара по Крымскому мосту я сказал: необхо-
дима ответная воздушная стратегическая операция. Удар по 
СБУ - это показательный момент. А вот поражение электро-
станций и мостов - это последнее предупреждение режиму. 

Евгений ЧЕРНОУСОВ, полковник милиции 
в отставке:

- Есть план, утвержденный главой страны, и мы видим этап 
его воплощения. Полагаю, далее действия будут ужесточать-
ся. Нельзя останавливаться, делать паузу. И речь не только 
о применении ракет. 

Тельман ГДЛЯН, экс-старший следователь 
по особо важным делам 
при Генпрокуроре СССР:

- Единственная возможная мера установления мира - осво-
бодить Украину от националистов. Западенцев придется 
приучить к мысли, что для них все потеряно, они ничего не 
понимают, кроме силы. 

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- Мы предлагали переговоры неоднократно. Известно, чем 
все закончилось. Надеемся на лучшее, никто не хочет про-
ливать лишнюю кровь.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Какими иными действиями, кроме как большей силой, 
мы можем изменить ситуацию? Только смена власти внутри 
Украины принесет мир. Только голосование, но голосование 
народа, который наконец поймет, что его обманули, и восста-
нет против зла, которое несет Зеленский и стоящие за ним. 

Евгений ГЕРАСИМОВ, народный артист 
России, депутат Мосгордумы:

- То, что сейчас произошло,  - тушение пожара, другого 
выхода нам не оставили. Надеюсь, что серьезность наших 
намерений должны понять все, кому раньше что-то было не-
понятно. Мы показали: перейдете черту - ответим. Но Украина 
слишком зависима. Ее согласие на мир не зависит от Киева. 
Но мы достигнем заявленных целей.

Картина дня: смотрите, кто пришел

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Солдаты ВСУ не очень хотят 
воевать и при случае сдаются. 

Эту ситуацию просто надо дожимать.

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 236 тысяч человек

Виктор БАРАНЕЦ,
военный обозреватель «КП»

Генерал армии известен 
в войсках жесткими 
и нестандартными 
решениями на поле боя, 
при этом у него всегда 
минимум потерь.

В российских военных вер-
хах серьезные кадровые пере-
становки.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу назначил командующим 
Объединенной группировкой 
войск в районе проведения спе-
циальной военной операции 
(СВО) генерала армии Сергея 
Суровикина. Об этом сообщил 
журналистам в субботу офи-
циальный представитель Ми-
нобороны Игорь Конашенков.

А еще в военных кругах ходит 
молва, что Владимир Путин в 
день своего юбилея, 7 октября, 
звонил генералу Суровикину 
и «благословил» его на новую 
должность.

Что значит это назначение? 
Как оно изменит систему 
управления спецоперацией? 
Почему именно Суровикину 
доверили нести этот тяжелый 
крест?

Попытаемся ответить на эти 
и другие вопросы.

Сначала кратко - о самом 
Сергее Суровикине.

Сегодня ему исполнилось 
56 лет. Родился в Новосибир-
ске. Окончил с отличием Ом-
ское высшее общевойсковое 
командное училище, Военную 
академию имени Фрунзе, Воен-
ную академию Генштаба.

Начинал службу командиром 
взвода. А затем последователь-
но поднимался по всем поло-
женным ступеням командир-
ского роста - командовал ротой, 
батальоном, полком, дивизией 
(причем самой воюющей в Чеч-
не - 42-й гвардейской).

После возглавлял 20-ю об-
щевойсковую армию. В ноябре 
2008 года назначен начальни-
ком Главного оперативного 
управления Генштаба. Был на-
чальником штабов Централь-
ного и Восточного военных 
округов.

С 2013-го - командующий 
Восточным военным округом, 
а затем российской группиров-
кой в Сирии. В штабах бытует 
мнение, что при Суровикине 
наша группировка достигла 
максимальных успехов, пере-
ломив ход войны. В 2017-м он 
получил Золотую Звезду Героя 
России.

После прямого, решительно-
го и успешного участия в кам-
пании в Сирийской Арабской 
Республике генерал Сурови-
кин был назначен главноко-
мандующим ВКС - Воздушно-
космическими силами России.

С этой должности Сергея 
Владимировича откоманди-
ровали на Украину, где он 

возглавил группировку «Юг». 
Под руководством Суровикина 
была окружена и разгромлена 
украинская группировка в гор-
ском котле (населенные пункты 
Горское и Золотое в Луганской 
Народной Республике).

Именно под его командова-
нием был освобожден Северо-
донецк, а также спасены залож-
ники с завода «Азот».

По данным из надежных ис-
точников, его подразделения 
всегда несут наименьшие по-
тери на поле боя.

СМЫСЛ ПОВЫШЕНИЯ
Вообще ситуация в ходе спец-

операции складывалась такая, 
что никто не мог сказать, кто же 
конкретно командует ею. Пона-
чалу прошел слух, что это ко-
мандующий войсками Южного 
военного округа генерал армии 
Александр Дворников. Но глава 
ЮВО как был, так и остался на 
своем посту. Затем нам говори-
ли довольно обтекаемо - опера-
цией руководит Генеральный 
штаб (конкретнее - его «мозг», 
Главное оперативное управле-
ние). И выходило так: каждый 
из четырех командующих груп-
пами наших войск на Украине 
(а их там именно четыре) при 
планировании боевых действий 
был обязан согласовывать свои 
действия с Генштабом. На это, 
конечно, уходило время. Под-
час, разумеется, терялась опера-
тивность. У командующих груп-
пами оказались отчасти связаны 
руки. А между самими четырьмя 
группировками не хватало пря-
мого взаимодействия.

Теперь же все рычаги управ-
ления нашими войсками на 
поле боя в руках Сергея Су-
ровикина (хотя это, конечно, 
не значит, что он сам не будет 
в постоянном режиме совето-
ваться с Генштабом или игно-
рировать его приказы).

ПОЧЕМУ ОН?
В любом случае за дальней-

ший ход операции теперь го-
ловой отвечает персонально ге-
нерал армии Суровикин. Ему 
досталась там самая тяжелая 
доля.

Почему выбор пал именно на 
его кандидатуру? Потому что 
у него самый серьезный бое-
вой опыт - никто из нынеш-
них высших офицеров (кроме, 
собственно, Суровикина) два 
периода нашей группировкой 
в Сирии не командовал. К тому 
же офицер продемонстрировал 
там такие результаты, после ко-
торых на его груди и засияла 
Золотая Звезда Героя России.

И все же есть сильное ощуще-
ние, что вручение судьбы всей 
операции Суровикину сделано 
не только исходя из военной 
целесообразности и необходи-
мости улучшить систему управ-
ления войсками.

Существует тут, на мой 
взгляд, и другая причина. До-
статочно посмотреть хронику 
событий на фронте за послед-
ние несколько недель - Бала-
клея, Купянск, Изюм, Красный 
Лиман... Череда этих досадных 
осечек, безусловно, требовала 
встряски и перемен в тактике и 
командовании спецоперацией.

Нужна была твердая рука на 
поле боя. Необходимо было пе-
рехватить у противника иници-
ативу. И такая рука появилась...

ЧТО ОБ ЭТОМ 
ГОВОРЯТ И ПИШУТ

«Суровикина назначили 
командующим СВО - у этого 
сложного процесса появился 
ответственный хозяин» - так 
написал в своем телеграм-
канале военный репортер 
ВГТРК Александр Сладков.

А вот что сказал командир ле-
гендарного батальона «Восток» 
Александр Ходаковский:

- Не думаю, что такое на-
значение самого Суровикина 
обрадовало. Он становится от-
ветственным за все, что проис-
ходит на фронте. И теперь на 
него будут вешать всех собак... 
Но в нынешних условиях ве-
дения боевых действий долж-
ны применяться специальные, 
антикризисные способы управ-
ления. А у Суровикина на сей 
счет опыт есть...
О взрыве на Крымском мосту 

и ситуации вокруг него 
сейчас > стр. 4 - 5.
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Командовать спецоперацией 
будет генерал Сергей Суровикин

5 лет назад Сергей Суровикин (слева) возглавил 
Воздушно-космические силы, и ему было 

что показать главе Минобороны Сергею Шойгу.
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Игорь ЯКУНИН

ЧП над Керченским  
проливом субботним  
утром поставило 
ряд вопросов. 

ЧТО ПРОИЗОШЛО
В субботу, 8 октября, в 6.05 на 

автомобильной части Крымского 
моста со стороны Тамани между 
островом Тузла и мостовой аркой 
прозвучал взрыв. Были разрушены 
десятки метров автодорожного по-
лотна. 

Видеорегистраторы ехавших сза-
ди машин засняли, как окутывается 
дымом и огнем грузовик на левой 
полосе, в дыму скрывается обго-
нявшая его светлая легковушка. 
Ехавший выше по железнодорож-
ной ветке моста состав охватыва-
ет пламя. Благодаря оперативным 
действиям МЧС из 59 топливных 
цистерн пострадало лишь 7. 

На ликвидацию ЧП бросили око-
ло 200 спасателей и 40 единиц спец-
техники, в том числе два пожар-
ных поезда. По предварительным 
данным Следственного комитета, 
погибли водитель взорвавшегося 
грузовика и два человека из обго-
нявшей его легковушки. 

Мощность взрыва - до тонны в 
тротиловом эквиваленте.

КТО ВЗОРВАЛ
Советник главы офиса прези-

дента Украины Михаил Подоляк 
фактически признал причастность 
Украины к подрыву. Он написал 
в соцсетях: «Крым, мост, начало. 
Все незаконное должно быть раз-
рушено...» О вовлеченности укра-
инских спецслужб в ЧП говорят 
и серьезные западные СМИ. По 
поручению главы Следственного 
комитета России Александра Ба-
стрыкина на место вылетела группа 
следователей СК и криминалистов, 
возбуждено уголовное дело.

КАКОВ УЩЕРБ
Поезда по мосту пустили в тече-

ние первых же суток (8 составов до 
14.00 воскресенья перевезли 6 ты-
сяч пассажиров).

Два пролета автодорожного по-
лотна повреждены, по оставшимся 
около 16.00 в субботу начато орга-
низованное реверсивное движение 
личного автотранспорта и грузовых 

машин до 3,5 тонны. Более тяжелый 
грузовой транспорт переправляется 
паромами из порта Кавказ в Керчь и 
обратно. Всероссийский союз стра-
ховщиков предварительно оценил 
ущерб от ЧП на Крымском мосту в 
коридоре от 200 до 500 миллионов 
рублей.

ПОЧЕМУ МОСТ ВЫДЕРЖАЛ 
ВЗРЫВ

Запас прочности Крымского мо-
ста высок - его опоры должны вы-
держать землетрясение до 9 бал-
лов. Сорта стальной арматуры и 
цемента, использованные при стро-
ительстве, позволяют говорить о его 
повышенной сейсмо- и ударопроч-
ности. Проект Крымского моста, по 
данным экспертов, предусматривал 
монтаж двух раздельных надвижных 
плетей с опорой на единую моно-
литную 12-свайную конструкцию, 
но тоже раздельно. Подорвут одну 
плеть, вторая остается в целости. 
Дорожное полотно при подобных 
взрывах обрушиться может, но опо-
ры устоят. 

КТО ОХРАНЯЛ  
И КТО БУДЕТ ОХРАНЯТЬ

«Внешнюю» охрану моста от атак 
извне осуществляют подразделения 
Минобороны - части ПВО, Военно-
морского флота, другие структуры.

«Внутреннюю» охрану, то есть 
контроль и досмотр машин и со сто-
роны Кубани, и со стороны Крыма, 
проводили сотрудники Управления 

ведомственной охраны Минтранса 
России. В их ведении - стационар-
ные инспекционно-досмотровые 
радиотехнические комплексы СТ-
6035. Они способны фиксировать 
следы наркотиков, взрывчатки и 
химвеществ даже через пару ме-
сяцев после последнего контакта 
с ними. Также возможности ком-
плекса позволяют видеть плотность 
металла, его инфракрасный спектр.

Почему же возможен взрыв? За-
говорили о человеческом факторе. 
О невнимательности дежурной сме-
ны, работавшей во время ЧП. Но 
делать выводы - задача следствия.

Вечером 8 октября Владимир Пу-
тин издал указ, где поручил Феде-
ральной службе безопасности охра-
ну трех принципиально важных для 
Крымского полуострова объектов. 
Это сам мост, линии электропере-
дачи из Краснодарского края на 
полуостров и магистральный га-
зопровод.

НАРУШЕНО ЛИ СНАБЖЕНИЕ 
КРЫМА И ВОЙСК

Никакого серьезного влияния ни 
на снабжение полуострова, ни на 
доставку топлива, боеприпасов и 
подкреплений войскам, которое 
шло через северную часть Крыма, 
не произошло. Предполагавшиеся 
ограничения по отпуску топлива 
крымским автолюбителям и го-
стям полуострова, а также продук-
тов первой необходимости в итоге 
введены не были.

Картина дня: 

Юлия МАРКИНА  
(«КП» - Крым»)

Полуостров справился 
с ЧП за считаные часы.

О ЧП на Крымском мосту стало известно 
рано утром 8 октября. Чтобы растянуть го-
рящий состав, были отправлены локомотивы 
из Тамани и Керчи. А власти Крыма решили 
запустить Керченскую паромную переправу, 
прекратившую перевозки осенью 2020 года. 
Восстановить законсервированные паромы 
удалось за считаные часы.

- Паромы были в глубокой консервации три 
года. Простые керченские мужики просто 
взяли и сделали. В обычное время на это по-
требовался бы месяц! - отметил советник главы 
республики.

Поток машин и пассажиры отмененных авто-
бусных рейсов ринулись на паром. Очередь в 
порт Крым растянулась не на один километр. 
Легковушки после досмотра отправляли в на-
копитель ждать парома, большегрузы сразу 
ехали в отстойник в бывший аэропорт Керчи. 
Там для водителей грузовиков организовали 
полевую кухню.

На призыв главы Крыма продлить время 
размещения гостей на один день откликнулись 
местные отели и санатории. Часть туристов 
разместили в гостиницах в Керчи и в пункте 
обогрева на переправе. Все расходы взял на 
себя республиканский бюджет. Серьезно по-
могли волонтеры.

- В штаб вошли ребята из регионального 
Всероссийского студенческого корпуса спа-
сателей, добровольцы «МыВместе», активисты 
«Молодой Гвардии» Керчи. Почти 60 человек ра-
ботали посменно. Они обустраивали временные 
пункты обогрева и размещения, развернули 
полевую кухню, оказывали людям медпомощь, - 
рассказал глава крымского Госкомитета моло-
дежной политики Алексей Зинченко.

Возникли очереди на заправках по всему 
Крыму. Власти Севастополя решили огра-
ничить отпуск товаров бакалейной группы и 
запретить продажу бензина в канистры. Но 
вскоре все ограничения были сняты, и ажио-
таж быстро спал.

- Запасов продовольствия и топлива до-
статочно. Логистика есть. Ситуация рабочая, 
неприятная, но не смертельная,  - успокоил 
крымчан глава республики Сергей Аксенов.

Аналогичные заявления сделал и губернатор 
Севастополя Михаил Развожаев.

Следить за попытками спекуляций и повы-
шением цен стала прокуратура. Уже к обеду 
очереди на заправках исчезли, а к вечеру по 
Крымскому мосту началось движение легко-
вушек.

Пока автомобили отправляют на мост груп-
пами по 50 машин. Колонну сопровождает 
машина ГИБДД. Допустимую нагрузку на транс-
портный переход в нынешних условиях еще 
предстоит назвать экспертам. Но автобусы, 
фуры и малотоннажный транспорт пока не 
пускают. Пассажирам, которым необходимо 
выехать или въехать в Крым, на автостанциях 
советуют воспользоваться паромной пере-
правой. Первый рейс пассажирский катер, 
рассчитанный на 250 мест, осуществил поздно 
вечером 8 октября. Таких катеров для перевоз-
ки пассажиров в порт Крым из порта Кавказ 
прибыло два.

9 октября начала в полной мере функцио-
нировать и грузовая переправа в морском 
рыбном порту Керчи. Там организовали движе-
ние автомобилей вместимостью до 3,5 тонны. 
Перевозить их будет, в частности, паром, при-
бывший из Ейска, который вмещает до 30 фур 
и до 400 человек.
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В тушении пожара 
на Крымском мосту 

участвовали все виды 
техники - и пожарные 
поезда, и вертолеты...

Взрывная волна 
от Крымского моста

Переправа-
переправа...

Дмитрий ШИШКИН  
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Супруги ехали 
снимать фильм 
о семье Романовых.

Взрыв унес жизни двух из-
вестных в Питере историков-
гидов Эдуарда Чучакина 
и Зои Софроновой. Пара 
вместе с другом проезжала 
на Cadillac возле взорвавше-
гося грузовика.

Зоя и Эдуард жили вме-
сте более 10 лет. Сошлись 
на любви к черному юмору, 
истории и искусству.

- Они делали экскурсии для 
знаменитостей. А во время 
пандемии, когда в город не 
приезжали туристы, решили 
создать свой youtube-канал 
HedgehogTB («Ежик ТВ».  - 
Ред.). Почему ежик? Так Зоя 
называла Эдуарда. Они очень 
любили друг друга и были луч-
шими друзьями,  - вздыхает 
подруга семьи Екатерина.

У гидов вышло шесть серий 
документальных фильмов про 
Романовых. Седьмая должна 
была стать последней. Около 
года они вынашивали идею 
поехать в Крым в Ливадий-
ский дворец, который ранее 
был резиденцией императо-

ров. Зоя написала сценарий. 
И вот в сентябре близкий 
друг согласился подбросить 
их в Крым.

- За рулем попеременно 
были Эдуард и его товарищ, 
владелец «Кадиллака» (он чис-
лится без вести пропавшим). 
За день до трагедии я разго-
варивала с Зоей. Она шутила 
в свойственной ей манере: 
«Надеюсь, что вернемся жи-
выми». И вот как все произо-
шло…

По словам Екатерины, у 
Эдуарда остались двое детей 
от первого брака. У Зои есть 
две старшие сестры.

- Зоя и Эдик только-только 

переехали в новую квартиру. 
Хотели завести детей, - гово-
рит сквозь слезы Екатерина. - 
Я целый день пыталась до них 
дозвониться. Очень боялась, 
что это именно они и были на 
мосту. Так и вышло.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Семья историков из Петербурга 
погибла во время диверсии

С
о
ц
се

ти

Зоя и Эдуард 
ехали в Крым 

снимать фильм...

 ■ КАК ОТРАБОТАЛИ ЧП
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На левом кадре - фургон со взрывчаткой (1) за секунду до приведения смертельного груза 
в действие. Слева, выше по параллельному пути идет поезд (2) с топливными цистернами. 
Видимо, организаторы теракта специально выбрали этот момент для взрыва, чтобы повре-
дить еще и железнодорожный путь. На правом кадре - сам момент взрыва.

Ева МУР 
(«КП» - Краснодар»)

А за рулем мог быть 
51-летний выходец 
из Казани, осевший 
в Краснодаре.

Утром 8 октября красный 
тягач, зарегистрированный 
на молодого жителя Куба-
ни, спокойно проехал через 
кордоны на Крымском мо-
сту, предположительно со 
взрывчаткой в кузове (или 
с веществом, способным 
сдетонировать при ряде 
условий).

Нашли владельца фуры 
оперативно. Но за рулем 
был не он. По пути маши-
на не раз попадала в объ-
ективы видеокамер. Был 
зафиксирован и момент, 
когда на одном из постов 
грузовик осматривали. Во-
дитель, лысоватый мужчи-
на средних лет в растянутых 
трениках, спокойно откры-
вал двери огромного трака.

По документам владе-
ет грузовиком 26-летний 
житель Краснодара Са-
мир Юсубов. В квартиру 
на Ставропольской, где он 
зарегистрирован, нагряну-
ли силовики, но хозяина не 
нашли.

- Он недавно уехал за 
границу, - рассказал жур-
налисту «КП» знакомый 
семьи. - Не знаю, куда и 
зачем. Возможно, из-за 
мобилизации.

Но Самир вскоре сам вы-
шел на связь. Пока его отца 
допрашивали в Краснода-
ре, парень записал видеоо-
бращение.

- Тягач оформлен на ме-
ня. Но ездил на нем мой 
дядя, Махир Юсубов. Я 
понятия не имею, что там 
везлось и куда. Знаю, что 
родня не может дозвонить-
ся до дяди, - рассказал он.

Махир Юсубов - води-
тель с большим стажем. Не-
сколько лет назад переехал 
в Краснодар из Казани. Его 
двоюродный брат Симон 
помог наладить быт, дал 
возможность зарабатывать. 
Машина, которой пользо-
вался Махир, принадлежа-
ла семье брата.

- Раньше он работал на 
бензовозе в Казани. Попал 

в аварию. Жив остался чу-
дом, но машина в хлам, и 
владелец потребовал с него 
денег, - сообщил «КП» дру-
гой знакомый семьи.

Пока 51-летний Махир 
Юсубов числится пропав-
шим без вести. После взры-
ва установить личность 
водителя специалистам 
непросто.

 ■ СТОП-КАДРЫ

главная тема

А это владелец 
красной фуры.

Владелец 
взорвавшегося 
тягача  
за границей?

Водитель грузовика.
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UT

ER
S

В центре Киева после субботнего взрыва на Крымском мосту 
жители столицы Украины с улыбками делали селфи на фоне 

трагической «картинки». Еще не догадываясь, что скоро будет 
не до смеха... (О том, как отреагировала Россия < стр. 2.)

Видеореконструкция 
взрыва на мосту есть 
на нашем сайте KP.RU

2

1

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Взрывчатку заложили 
в рулоны с пленкой 
Александр КОЦ

А всего в теракте 
на Крымском 
мосту участвовали 
два грузовика.

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин доложил 
Владимиру Путину о том, что, вне 
всяких сомнений, теракт на Крымском 
мосту устроили украинские спецслуж-
бы. Причем на разных этапах подготов-
ки в нем участвовали граждане России 
и иностранных государств.

- Нами уже установлен маршрут 
движения грузовика, где произошел 
подрыв. Это Болгария, Грузия, Арме-
ния, Северная Осетия, Краснодар… 
Установлены перевозчики. С помощью 
оперативных сотрудников ФСБ удалось 
установить подозреваемых из числа 
тех, кто мог готовить теракт, - подчер-
кнул Бастрыкин.

По информации наших источников, 
в этой операции были задействованы 
две большегрузные машины. Схема до-
ставки была такова. Груз - 22 поддона 
пленки по 9 рулонов на каждом (один 
поддон весит около тонны) - прибыл по 

морю в грузинский порт Поти из Болга-
рии. Заказчиком выступал гражданин 
Украины. Далее он был погружен на фу-
ру с иностранными номерами, водитель 
общался с заказчиком по ватсапу. Из 
Поти грузовик отправился в Армению, 
где груз был растаможен по правилам 
Таможенного союза - говорят, это ти-
пичный, не вызывающий подозрений 
маршрут дальнобойщиков, едущих в 
Россию, - затем машина въехала на 
территорию РФ через КПП «Верхний 
Ларс». Тот самый, через который в 
Грузию от мобилизации бегут некото-
рые россияне. Конечной точкой был 
город Армавир, в котором поддоны 
перегрузили на другую фуру, которая 
отправилась в сторону Крыма.

Судя по всему, взрывчатка каким-то 
образом была заложена в рулоны с 
пленкой. Причем так, что на рентгене 
ее не было видно.

И сделано это было в Болгарии. А 
значит, в организации этого теракта, 
помимо Украины, могли участвовать и 
иностранные спецслужбы.

Водитель первой фуры уже дает по-
казания. Скорее всего, как и шофер 
второй фуры, он был использован всле-
пую и не знал о том, что везет.
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Оксана КРУЧЕНКО

Как в регионах 
поддерживают 
семьи тех, 
кого призвали 
на спецоперацию.

10 октября на онлайн-
встрече с главами регио-
нов президент Владимир 
Путин призвал губер-
наторов лично и очень 
внимательно следить 
за тем, чтобы мобили-
зация в их регионах про-
ходила без нарушений, 
а родственники моби-
лизованных мужчин по-
лучали от властей всю 
необходимую помощь.

- Все принятые реше-
ния, включая социаль-
ные гарантии, выплаты, 
дополнительную под-
держку из региональ-
ных бюджетов семьям 
солдат, сержантов и 
офицеров, которые не-
сут службу, пополняют 
сейчас ряды ВС РФ, 
должны неукоснитель-
но выполняться, - ска-
зал глава государства.

И ДЕТЯМ, 
И РОДИТЕЛЯМ

На местах поняли, 
приняли и доложили, 
что в ожидании Феде-
рального закона о мерах 
поддержки мобилизо-
ванных и их семей, ко-
торый сейчас находит-
ся на обсуждении в 
профильных комите-
тах Госдумы, уже раз-
работали свои местные 
«помогательные» ука-
зы. Так, в понедельник 
глава Дагестана Сергей 
Меликов обрадовал зем-
ляков в своем телеграм-
канале сообщением о 
единовременной вы-
плате в 100 тысяч руб-
лей семьям мобилизо-
ванных. «Пока наши ре-
бята с оружием в руках 
защищают страну, их 
семьи не останутся без 
поддержки», - написал 
Меликов.

Из других мер, кото-
рые сейчас рассматри-
ваются дагестанским 
правительством, в числе 
прочих - квота для по-

ступления детей моби-
лизованных дагестанцев 
в вузы, бесплатное посе-
щение кружков, секций, 
помощь в трудоустрой-
стве родственников во-
еннослужащих.

Несколькими днями 
раньше указ о допол-
нительной помощи се-
мьям мобилизованных 
подписал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Со-
гласно документу род-
ственников мужчин, ко-
торые сейчас готовятся 
к отправке на присое-
диненные российские 
территории, столичная 
власть тоже поддержит 
материально. Кроме 
того, те преференции, 
которые обсуждаются 
в Дагестане, в столице 
уже задокументирова-
ны. Включая двухразо-
вое бесплатное горячее 
питание школьников 
вплоть до 11-го класса 
(подобные льготы при-
няли также в Костром-

ской, Мурманской, Но-
восибирской, Орловской, 
Воронежской, Томской 
и Калужской областях, 
Хакасии и Татарстане), а 
также бесплатный про-
езд в общественном 
транспорте и зачисле-
ние в детские сады без 
очереди (как в Воро-
нежской области и Бу-
рятии).

О решении поддер-
жать семьи тех, кого 
призвали для участия в 
спецоперации, заявил 
губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер. 
На соцпомощь здесь мо-
гут рассчитывать дети и 
родители мобилизован-

ных. Малышам предо-
ставят места в детских 
садах вне очереди, тем, 
кто постарше, оплатят 
обучение и питание в 
колледже. Пожилые ро-
дители получат бесплат-
ные услуги в интернатах 
и центрах социального 
обслуживания. Семьи 
мобилизованных вклю-
чат и в льготную катего-
рию по догазификации, 
им помогут оплатить 

подключение оборудо-
вания. А семьи с деть-
ми получат еще и едино-
временную выплату - 
по 20 тысяч рублей на 
одного ребенка.

На Алтае родным и 
близким мобилизо-
ванных тоже намерены 
помогать деньгами. По 
словам главы краевого 
министерства соцзащи-
ты Натальи Оськиной, 
средства для этих це-
лей будут выделены из 
регионального фонда. 
Суммы пока названы 
расплывчато - в зави-
симости от нужд.

А вот в Волгоградской 
области сумму подъ-
емных, положенную 
родственникам моби-
лизованных, которые 
приравниваются к кон-
трактникам, озвучила 
местная призывная ко-
миссия: 25% от оклада 
военнослужащего на 
каждого члена семьи.

КАЖДОМУ 
ПО ПОТРЕБНОСТЯМ

Губернатор Кировской 
области Александр Со-
колов еще 29 сентября 
поручил создать при 
областной призывной 
комиссии службу по-
мощи семьям мобили-
зованных. И сегодня ее 
сотрудники выясняют 
нужды каждой ячейки 
общества, чьи отцы и 
сыновья ушли выпол-
нять воинский долг.

- Соцработники бу-
дут откликаться на лю-
бые просьбы таких се-
мей: от починки крана 
до устройства ребенка 
в детский сад. Мы не 
оставим без помощи 
жен и матерей, которые 
проводили на специаль-
ную военную операцию 
своих родных, - пообе-
щал Соколов.

Похожая «поисково-
статистическая» рабо-
та ведется и во Влади-
мирской области, и в 
Забайкалье, и на Даль-
нем Востоке, и в других 
точках страны. На своем 
уровне губернаторы, мэ-
ры и министерства ак-
тивизируют все ресур-
сы, чтобы поддержать 
родных и близких мо-
билизованных солдат. 
Создаются, а где-то уже 
успешно работают спе-
циальные группы, цен-
тры и горячие линии по 
поддержке семей воен-
нослужащих.

В Самарской обла-
сти соцработники и 
сотрудники админи-
страций под личным 
контролем губернатора 
Дмитрия Азарова соз-
дают так называемые 
социальные паспорта 
для семей мобилизо-
ванных. В документах 
будут описаны нужды 
каждого семейства. Так 
сразу станет очевидно, 
кому какая поддержка 

необходима в первую 
очередь. А самарские 
власти готовы помочь 
во всем. Посодейство-
вать в устройстве детей 
мобилизованных в са-
дики и школы, обеспе-
чить родным и близким 
военных медицинское 
обслуживание, даже ре-
шить насущные быто-
вые вопросы - напри-
мер, с ремонтом.

ХОТЬ В САДИК, 
ХОТЬ В ЗООПАРК

На Белгородчине де-
нежный вопрос про-
работан еще более до-
сконально. По словам 
регионального министра 
соцзащиты Елены Бата-
новой, жены мобилизо-
ванных будут получать 
50 тысяч рублей за рож-
дение ребенка, 3 тысячи 
рублей в месяц семьям 
полагается на пропита-
ние детей. По 4 тыся-
чи ежемесячно власти 
планируют перечислять 
на погашение платы за 
«коммуналку». Но этот 
вопрос чиновники и де-
путаты еще обсуждают. 
Зато в том, что детей 
белгородских мобили-
зованных, так же как и в 
столице, будут зачислять 
в школы и детские са-
ды без очереди, сомне-
ний нет. Такое решение 
принято. О подобных 
же мерах поддержки, 
включая 50-процентную 
компенсацию за комму-
нальные услуги, заявил 
недавно и глава Ленин-
градской области Алек-
сандр Дрозденко. Здесь, 

как и во многих других 
регионах страны, также 
готовы позаботиться о 
пожилых родственни-
ках мобилизованных: 
они смогут, если это 
необходимо, получить 
место в доме-интернате, 
бесплатно взять в прокат 
инвалидную коляску и 
другие средства реаби-
литации, а также пройти 
оздоровительный курс 
в геронтологическом 
центре.

Указом местных вла-
стей бесплатно питать-
ся в школах, а также за-
ниматься в городских 
кружках и секциях, ез-
дить на общественном 
транспорте, посещать 
детские сады смогут и 
дети мобилизованных в 
Казани. Кроме того, со-
гласно указу казанского 
мэра Ильсура Метшина 
администрации зоопар-
ков, музеев, театров, 
цирка, кинотеатров и 
филармонии также не 
будут брать денег с сы-
новей и дочерей воен-
нослужащих. Ничего не 
придется платить за би-
лет и одному взрослому, 
сопровождающему ре-
бенка на представления 
и сеансы. Занятия в бас-
сейнах и тренажерных 
залах Казани для детей 
мобилизованных тоже 
бесплатные.

О проблемах 
с мобилизацией 

< стр. 2.
О ситуации вокруг 

взрыва на Крымском 
мосту < стр. 4 - 5.Мы ждем максимально подробных 

историй с контактными данными на нашу 
горячую линию на электронную почту

priziv@kp.ru
и в телеграм-бот «Горячая линия 

«КП» по мобилизации».

Телефон горячей линии 
правительства РФ по вопросам 

частичной мобилизации 122!

12 правил 
поведения 

на войне, которые 
помогут вернуться живым: 

советы офицеров и хитрости 
спецназа - на сайте
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Пока 
мужчины будут 

служить, местные 
власти обещают 

оказать их семьям 
нужную помощь.

В садик устроят, 
«коммуналку» оплатят, 
дрова наколют

КСТАТИ
Во многих регионах помощь будет адресной. 

Если нужны деньги - дадут, если понадобится 
содействие в устройстве пожилого родителя в 
больницу - организуют. В Чите создана специ-
альная рабочая группа, которая будет помогать 
семьям мобилизованных в быту. Ее члены «за-
точены» на уборку осеннего урожая и заготовку 
дров на зиму. В Бурятии родственники военных 
получат по 10 - 20 кубов дров. Власти Сахалина 
раздадут им по 5 кг рыбы, а в Туре - баранов, 
картошку и муку.
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Елена ОДИНЦОВА

За мобилизацией и рефе-
рендумами как-то отошли 
на второй план изменения 
в сфере ЖКХ, которые уже 
вступили в силу этой осенью 
или скоро начнут действо-
вать. А их, между прочим, 
немало. Конечно, про повы-
шение тарифов на «комму-
налку» с 1 декабря 2022 года 
(в среднем на 9% по стране) 
слышали уже все. Но это не 
единственное новшество. Мы 
составили «коммунальную 
памятку» для тех, кто бере-
жет каждую копеечку.

 
Мобилизованных 
не будут 

штрафовать за долги
Мобилизованные и их се-

мьи будут освобождены от 
пени по долгам за коммуналь-
ные и жилищные платежи, а 
также капремонт. Изменения 
в конце сентября одобрила 
Госдума, а 4 октября - Совет 
Федерации.

Пени не будут начисляться, 
пока у мобилизованного не 
закончится военная служба. 
Конкретный механизм - куда 
и как обращаться, если нужно 
что-то обжаловать или уточ-
нить, должны проработать 
регионы.

Важный момент: от платы 
за ЖКХ как таковой моби-
лизованных не освобождают. 
Для них отменяются только 
штрафные санкции в том слу-
чае, если возникнет долг за 
«коммуналку».

Закон вступит в силу, как 
только будет подписан пре-
зидентом и опубликован.

 
Пени будут 
меньше

Продолжаем тему долгов 
за «коммуналку». Но теперь 
поговорим об изменениях не 
только для мобилизованных, 
а для всех. Правительство по-
становлением от 23 сентября 
скорректировало правила рас-
чета пени по долгу за жилищно-
коммунальные услуги.

Для начала главное: долж-
ники будут платить меньше. 
Во всяком случае - пока, до 
конца этого года.

А теперь подробности (бу-
дет сложно, но мы разберем-
ся). Правила расчета пени в 
этом году меняют уже не пер-
вый раз. Предыстория такая. 
По общему правилу, кото-
рое действовало до февраля 

2022 года, формула расчетов 
привязана к ключевой ставке 
Центробанка. Но 28 февра-
ля ставка взлетела аж до 20% 
годовых. И получалось, что 
пени за здорово живешь вдруг 
в одночасье выросли почти 
вдвое (до этого ставка была 
9,5%). Граждан решили все 
же пожалеть, и ставку для 
расчетов пени зафиксировали 
на уровне 9,5% (как было на 
27 февраля). Но в итоге опять 
получилось плохо. Ставка в 
течение года постепенно 
понижалась, сейчас она уже 
7,5%, а пени рассчитывают-
ся исходя из 9,5%. И теперь 
утверждена новая схема, ко-
торая будет действовать до 
конца этого года: в расчетах 
применяется та ставка, ко-
торая меньше, - либо 9,5%, 
либо действующая сегодня 
(см. «Напоминалку «КП»).

Новшество распространя-
ется на долги, возникшие с 
1 августа 2022 года.

«Скидки» 
по капремонту - 

без справок
Упрощается участь льгот-

ников, которые имеют пра-
во на полную или частич-
ную компенсацию взносов 
на капремонт. Чиновников 
обязали самих запрашивать 
необходимую информацию 
в соответствующих органах. 
И не гонять пожилых людей 
и инвалидов за справками.

Речь идет, например, об 
инвалидах I и II групп, ве-
теранах боевых действий, в 
большей части регионов - не-
работающих и одиноких пен-
сионерах старше 70 лет и т. п. 
Напоминалка по пенсионе-
рам: регионы вправе устанав-

ливать компенсацию в 50% от 
взноса за капремонт тем, кто 
старше 70 лет, и 100% - тем, 
кто старше 80. При условии, 
что человек живет один и не 
работает. Либо живет с род-
ственниками, но они все не 
работают из-за возраста или 
инвалидности.

Важное уточнение: льгота 
эта вводится на региональ-
ном уровне, поэтому где-то 
она есть, а где-то нет. Еще 
один момент: на нее надо на-
писать заявление в органы 
соцзащиты. И третье: льгота 
в виде компенсации расходов 
предполагает, что сначала вы 

должны заплатить по кви-
танции, а потом вам вернут 
деньги. К сожалению, очень 
многие пенсионеры «совет-
ской закалки» такой схемы 
не понимают: как это - льгота 
полагается, но счета за капре-
монт приходят. Но хоть часть 
проблем будет снята - не надо 
еще и за справками ходить.

Под надзором 
жилинспекции

И еще одно изменение в 
сфере капремонта. Государ-
ственные жилищные инспек-
ции получили право контро-
лировать тех региональных 
операторов (то есть местные 
компании), которые его прово-
дят. Постановление об этом 
в конце сентября подписал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Инспектора обязаны в том 
числе проводить плановые 
проверки: как подрядчи-
ки соблюдают сроки и дей-
ствующие нормативы. И при 
необходимости привлекать 
специалистов строительно-
го надзора, которые будут 
обследовать ремонтируемые 
дома.

Почему это важно? Жалобы 
на то, что после капремонта 
крыша стала течь еще больше, 
а при замене труб отопления 
почему-то прорвало канали-
зацию, - дело расхожее. До 
сих пор контролировать сво-
их подрядчиков должен был 
сам оператор капремонта. 
Почему-то это у него не всег-
да получается. Также функ-
ция контроля была возложена 
на самих жильцов. Их пред-
ставитель - обычно старший 
по дому или подъезду - под-
писывает акт приемки работ. 
Но «представитель жильцов», 
как правило, не профессио-
нал в строительстве и инже-
нерных коммуникациях. И 
даже если он очень добро-
совестный, не всегда может 
правильно оценить, что со-
творили ремонтники.

Теперь у жильцов как ми-
нимум появляется допол-
нительная инстанция, куда 
можно пожаловаться на хал-
турный капремонт. А также 
шанс заманить к себе специ-
алистов стройнадзора.

Нововведения в оплате за квартиру:

Пени снижаются, 
справки отменяются
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Верховный суд постановил: мы с вами не обязаны 
доказывать коммунальщикам, что сделали поверку 
счетчиков.

С пресловутой поверкой водосчетчиков сложи-
лась странная ситуация. Еще с 2020 года вступил в 
силу закон, по которому доказательством поверки 
служит запись в специальной федеральной инфор-
мационной системе «Аршин». Вносить сведения 
в систему обязаны компании, которые проводят 
поверку.

Вроде бы все здорово. Гражданам больше не надо 
бегать в домоуправление - относить бумажки, свиде-
тельствующие о поверке. Нередко это действитель-
но так и работает. Да только многим управляющим 
компаниям никакой «Аршин» не указ. Они требуют 
принести бумажное свидетельство о поверке  - и 
точка. А иначе начисляют плату, как если бы счет-

чиков в квартире не было. Ссылаются же на другой 
документ - Правила предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых домах.

По идее правила должны были привести в соот-
ветствие с законом 2020 года - как нормативным 
актом более высокого уровня. Но, видимо, забыли. 
И там осталось требование представить жилищ-
никам копию свидетельства о поверке или другой 
аналогичный документ.

На помощь гражданам пришел Верховный суд. 
Его апелляционная коллегия признала пункт правил 
противоречащим федеральному закону и отменила 
в сентябре 2022 года. Правда, для этого одному 
настойчивому москвичу (спасибо тебе, неизвестный 
герой) пришлось пройти все судебные инстанции - 
вплоть до апелляционной коллегии Верховного суда.

Разбираемся 
в самых 

последних 
изменениях 
в сфере ЖКХ.
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КАК РАССЧИТЫВАЮТСЯ ПЕНИ

Так они начисляются сегодня:
 С 31-го дня просрочки - 0,025% 

(1/300 действующей ставки ЦБ
в 7,5%) от суммы 
долга за каждый день.

 С 91-го дня - 0,058% (1/130 
ставки в 7,5%) от суммы 
долга за каждый день.

        А вот так было с марта по июль 
       (и вновь будет, если ставка ЦБ      
       подпрыгнет выше 9,5%):

 С 31-го дня просрочки - 0,032% 
(1/300 от 9,5%) от суммы долга 
за каждый день просрочки.

 С 91-го дня - 0,073% (1/130 от 9,5%) 
от суммы долга за каждый день.

Пени - это штраф, который грозит людям, 
серьезно просрочившим оплату за «коммуналку».

Специалисты жилищной инспекции будут тщательнее следить за качеством 
ремонта домов. Будем надеяться, что крыши и трубы станут протекать реже.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Неповерчивые вы наши

Как 
сэкономить 
на ЖКХ: 5 идей 
от экономистов читайте 
на сайте
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Юлия ВАСИЛИШИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Здесь высажено несколько 
гектаров знаменитых 
французских сухоцветов.

Уходящие за горизонт лавандовые поля, 
красавицы в изысканных шляпках и разли-
тый в воздухе восхитительный аромат - пре-
жде подобную картину можно было увидеть 
только на юге Франции. Однако в этом году 
достойную конкуренцию Провансу состави-
ла Нижегородская область. И все благода-
ря самой большой в Центральной России 
лавандовой ферме.

- Все началось с того, что я купила в обыч-
ном садовом магазине пакетик с семенами 
лаванды, - рассказала «КП» создательница 
фермы Ольга Юрочкина. - Стоили они деше-
во, а в каждом пакетике было по 150 се-
мян. И у меня мелькнула мысль - а ведь ес-
ли они все прорастут, можно засадить це-
лое поле.

То, что это станет делом ее жизни, сотруд-
ница телекоммуникационной компании тог-
да даже не догадывалась. От сельского хо-
зяйства и флористики она тогда была неве-
роятно далека. Однако, придя домой, с ре-
шимостью взялась за дело: изучала садо-
водческую литературу, проводила собствен-
ные эксперименты и, в конце концов, полу-
чила первые всходы нижегородской лаван-
ды. Как только стало понятно, что в наших 
широтах возможно устроить собственный 
Прованс, Ольга начала подыскивать землю 
и подходящие сорта.

- С самого начала мне хотелось создать 

агропарк - некую туристическую зону, где 
люди могли бы отдохнуть от повседневной 
суеты и насладиться красотой и ароматом 
цветущей лаванды, - признается Ольга. - С 
одной стороны, это красиво, а с другой - ла-
ванда обладает успокаивающими свойства-
ми, что особенно важно для жителей боль-
ших городов. Я купила участок площадью 
12 гектаров в деревне Зубаниха Дальнекон-

стантиновского района. Что касается самой 
лаванды, то свои первые саженцы я заказа-
ла в Голландии, где для меня вырастили пять 
тысяч черенков отобранного сорта. Привез-
ли их как раз в мае 2020 года, когда в ми-
ре бушевала пандемия, - а я начала сажать 
лаванду.

В первый год Ольга засадила лавандой 1 
гектар. Спустя год эту площадь удалось уд-

воить - причем отбирала она только самые 
сильные черенки, сумевшие пережить зиму 
и давшие наибольшее число цветоносов. В 
результате благодаря селекции садовод 
смогла адаптировать лаванду под наши су-
ровые зимы. Вскоре живописные поля за-
метили нижегородцы, а сарафанное радио 
разнесло новость о нижегородском Прован-
се по всем окрестным городам. Вскоре к 
Зубанихе потянулась вереница туристов.

- Многие приезжают сюда на фотосессии, 
другие - устроить пикник, а некоторые - про-
сто посидеть и полюбоваться закатом на 
фоне лавандовых полей. Они здесь ничуть 
не хуже, чем в Нижнем Новгороде, - делит-
ся владелица фермы. - Но в дальнейшем я 
планирую здесь обустроить настоящий эко-
парк со всей необходимой инфраструкту-
рой: качелями, перголами и даже домиками 
с панорамными окнами, где можно будет 
остановиться на ночь. 

Впрочем, лавандовые поля - это не толь-
ко живописные пейзажи, но и весьма цен-
ное сырье для нижегородских флористов, 
парфюмеров и даже фармацевтов. Так что 
развитие этого бизнеса имеет огромное зна-
чение и для импортозамещения.

- Сейчас наши флористы закупают мате-
риал в Италии, Голландии и Китае. Естествен-
но, все это сказывается на цене, - расска-
зывает Ольга. - Теперь же я могу обеспечить 
бизнес своим сырьем, способным заменить 
голландские аналоги. Причем так можно вы-
ращивать не только лаванду, но и другие су-
хоцветы, используемые в создании букетов. 
И все это можно делать с минимальными за-
тратами, что будет сказываться и на цене 
для конечного потребителя.

■ КРАСОТИЩА

Елена ТРЕТЬЯКОВА
(«КП» - Пермь»), 
Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Эксперты выяснили, 
что «двушку» в кредит 
могут позволить себе 
только треть семей.

Эксперты РИА Новости со-
ставили ежегодный рейтинг 
российских регионов по до-
ступности покупки жилья в 
ипотеку. 

ОТ ЯМАЛА 
ДО ИНГУШЕТИИ 

Основой рейтинга стал 
расчет: семья берет кредит 
сроком на 30 лет на двух-
комнатную квартиру пло-
щадью 60 квадратных ме-
тров, заплатив 30 процентов 
первоначального взноса. При 
этом на ипотечные платежи 
должно уходить не более 70 
процентов семейного дохо-
да, оставшегося после выче-
та прожиточного минимума. 
Статистика составлялась на 
основе данных Центробанка 
и Росстата. 

Лидером рейтинга стал 
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, где купить «двуш-
ку» могут себе позволить 
почти 77 процентов семей. 
На втором месте Магаданская 
область, где ипотека доступна 
63 процентам семей. Далее 

идут Ленинградская область, 
Ханты-Мансийский и Не-
нецкий автономные округа. 

А в конце списка оказались 
республики Кавказа: Даге-
стан (9,2 процента), Чечня 
(9,1 процента) и Ингушетия 
(7,1 процента).

В среднем по России ипо-
тека доступна 32,8 процента 
семей.

По мнению экспертов РИА 
Новости, лидерство северных 
регионов обусловлено высо-
кими зарплатами и относи-
тельно невысокими ценами 
на недвижимость. А на юге 
ситуацию определяют низ-

кий уровень официальных 
зарплат и большой состав се-
мей, из-за чего после вычета 
прожиточного минимума на 
каждого члена семьи остает-
ся минимальный семейный 
доход. 

При этом в большинстве 
регионов доля семей, спо-
собных оплатить ипотеку, в 
2021 году выросла, по сравне-
нию с 2020-м. Как отмечают 
аналитики, ипотечное кре-
дитование в стране показало 
значительный рост, так как 
процентные ставки по ипоте-
ке снизились за счет льготных 
программ. 

РЕГИОНЫ ПРИВОЛЖЬЯ - 
В СЕРЕДНЯЧКАХ

В регионах Приволжья луч-
шие показатели у Оренбург-
ской области - 36,5 процента 
и 12-е место в рейтинге. Сле-
дом идут Самарская область, 
Башкортостан и Саратовская 
область, где доля семей, спо-
собных приобрести «двушку» 
в ипотеку, составляет соот-
ветственно 35,6; 32,8 и 32,2 
процента. Ситуация в этих 
регионах улучшилась за год 
на 2 - 3 процента. 

А вот в Пермском крае до-
ля таких семей за год резко 
снизилась - почти на 3,5 про-
цента.  

Большинство регионов 
Приволжья в рейтинге на-
ходятся в числе середнячков. 

В Нижегородской области 

доля семей, которые могли 
бы купить квартиру в ипоте-
ку в регионе, составляла 30,6 
процента - это 48-е место. 
Ровно такой же показатель 
у Марий Эл - 30,6 процента, 
однако по 2020 году ситуа-
ция с ипотекой там была чуть 
лучше, поэтому республика 
занимает более высокую 
строчку - она находится на 
47-м месте. 

Практически одинаково 
доступна ипотека в Ульянов-
ской и Пензенской областях и 
Мордовии - разница в деся-
тых долях процента. Следом 
идут Удмуртия - 29,3 процента 
и Татарстан - 28,1 процента. 

Самый низкий показатель 
по ПФО отмечен в Чувашии. 
Там ипотеку могли себе по-
зволить 27,2 процента семей. 

В каких городах Приволжья В каких городах Приволжья 
самая доступная ипотекасамая доступная ипотека

Почти все города Приволжья разместились 
примерно в середине рейтинга.
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Лавандовая ферма Лавандовая ферма 
в Нижнем стала в Нижнем стала 
самой большой самой большой 
в Центральной в Центральной 
России России 

ДОЛЯ СЕМЕЙ, КОТОРЫЕ МОГЛИ 
КУПИТЬ КВАРТИРУ В ИПОТЕКУ

%

Место 
в рейтинге Регион 2021 год 2020 год

12 Оренбургская область 44,5 36,5
29 Самарская область 35,6 33,8
39 Республика Башкортостан 32,8 28,9
43 Саратовская область 32,2 30,9
44 Пермский край 31,8 35,2
47 Республика Марий Эл 30,6 31,3
48 Нижегородская область 30,6 29,8
50 Ульяновская область 29,9 27,0
52 Республика Мордовия 29,8 29,1
54 Пензенская область 29,7 30,8
58 Удмуртская республика 29,3 31,3
62 Республика Татарстан 28,1 25,5
66 Чувашская республика 27,2 31,2

Многие 
туристы 

едут в этот 
лавандовый рай

ради 
невероятных 

фото.
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Наталья АРТЯКОВА
(«КП» - Самара»)

Красавица биолог из Самары 
рассказала об участии 
в экстремально-
интеллектуальном шоу.

На телеканале ТНТ стартует новое экс-
тремально-интеллектуальное шоу «Вызов». 
12 российских звезд шоу-бизнеса и 12 
молодых талантов из мира науки, музыки 
и литературы попробуют понять друг дру-
га и стать напарниками в испытаниях на 
выносливость и интеллект. 

В проекте примет участие 22-летняя са-
марчанка Владислава Храменкова - амби-
циозная и перспективная ученая. Девуш-
ка учится в магистратуре по направлению 
«Молекулярная биология», участвует во 
многих масштабных проектах и занимает-

ся разработкой тест-системы для обнару-
жения аллергенов в пищевой продукции. 

- Мы продвигаем и выводим на рынок 
научные разработки в области химии, био-
логии, информатики, - рассказала Владис-
лава журналисту «Комсомолки». - Сейчас 
я веду проект по разработке тест-системы 
для обнаружения аллергенов в пищевой 
продукции. Он основан на новых гибрид-
ных молекулах и не требует тестирования 
на животных.

Владислава признается: любовь к био-
логии и химии ей привили в школе №41.

- Благодаря своей учительнице Светла-
не Гольцевой я по уши влюбилась в хи-
мию и в науку, - рассказывает девушка. - 
После школы поступила на «Химическую 
технологию», но уже после первого кур-
са перевелась на биотехнологию. А по-
том поступила в магистратуру. Сейчас я 
нахожусь на своем месте. Я обожаю нау-

ку, для меня это творчество и интеллект 
в прекрасной комбинации. И я рада, что 
сейчас все больше школьников увлекают-
ся наукой, узнают, что это очень увлека-
тельно.

На участие в шоу «Вызов» Владислава 
согласилась без раздумий и колебаний.

- Люблю пробовать себя в разных сфе-
рах, - признается она. - Для меня самой 
это был большой вызов. Я поборола свой 
страх высоты, поняла, что нет ничего не-
возможного, познакомилась с удивитель-
ными людьми и поняла, что самое глав-
ное - это любить то, чем ты занимаешься. 
На проекте не было тех испытаний, где 
бы мне пригодились знания из области 
биологии или химии, но мне однозначно 
помогли находчивость и способность со-
хранять спокойствие в неопределенных 
ситуациях. В науке без этих навыков не 
удастся качественно провести исследо-

вание. Я не привыкла себя жалеть и всег-
да иду на вызов для самой себя, чтобы 
становиться лучше и лучше. 

■ ЗНАЙ НАШИХ!

■ ДЕНЕЖКИ 

Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»)

Что может быть вкусней горячего борща на мяс-
ном бульоне со сметаной и хрустящей корочкой 
хлеба? Есть хорошая новость: на приготовлении 
этого блюда в октябре жителям Приволжья удаст-
ся сэкономить (смотри в рубрике «Только цифры»). 

Причем суммы, которые придется потратить жи-
телям Приволжья, меньше, чем в среднем по Рос-
сии. Ведь чтобы сварить такой же борщ средне-
статистической российской домохозяйке нужно 
потратить 151,94 рубля, а жительницам Привол-
жья - не более 118 рублей 95 копеек.

«КП» уже писала про экспертов компании Ин-
декс.борща.РФ, которые ежемесячно подсчиты-
вают стоимость необходимых продуктов для при-
готовления этого блюда на семью из четырех че-
ловек. Стоимость борщевого набора собирается 
и анализируется в разных городах России.

Этой осенью первые места в российском рей-
тинге Индекса борща занимают Анадырь, Магадан 
и Норильск. Самый дешевый борщ в октябре мож-
но сварить в Екатеринбурге, Казани и Сочи.

Для статистики рецепт борща выбирается са-
мый простой: полкило курятины, 350 г капусты, 
130 г свеклы, по 80 г моркови и лука и 9 г чесно-
ка. К борщевому набору добавляется 100 г сме-
таны и 200 г хлеба.

Представители портала в регионах ходят по тор-
говым сетям и выискивают самые дешевые про-
дукты. Овощи выбирают немытые и нефасован-
ные.

Юлия ДУБЕНКО
(«КП» - Оренбург»)

Через сутки 
преступников задержали.

В Орске произошло жестокое на-
падение на инкассаторов «Почты 
России». Практически в самом цен-
тре города, на улице Станиславского, 
в разгар рабочего дня к одному из 
отделений подъехал инкассаторский 
автомобиль. Он должен был забрать 
большую сумму денег. 

Но вдруг появились трое воору-
женных мужчин, которые напали 
на инкассаторов и отобрали мешок с 
деньгами, после чего убежали с места 
преступления. Сотрудники почты 
бросились в погоню. Началась пе-
рестрелка. Одного из инкассаторов 
ранили в живот, впоследствии он 
скончался в больнице. 

Преступникам удалось скрыться. 
На кадрах видеонаблюдения, кото-
рые попали в распоряжение СМИ, 
видно, как двое мужчин несут до-

вольно тяжелый мешок. Их догоняет 
третий. 

На место оперативно выехали 
сотрудники уголовного розыска и 
Следственного комитета. Преступ-
ников искали сутки. На следую-
щий день на выезде из города были 
остановлены трое мужчин. Один из 
них при задержании покончил с со-
бой. У преступников обнаружили 8 
миллионов рублей. По оперативной 
информации, они планировали по-
хитить 20 миллионов. 

Задержанным мужчинам уже 
предъявлено обвинение, они нахо-
дятся в СИЗО. Но известно, что у них 
был еще один подельник, которому 
удалось скрыться. Это житель Кеме-
ровской области 43-летний Виталий 
Кравченко. Он объявлен в розыск. 
Ему вменяется разбой и убийство 
лица, которое находилось при ис-
полнении служебных обязанностей. 

Также задержаны 34-летняя на-
чальница почтового отделения, на 
которое было совершено нападение, 
и ее 64-летний родственник. Как рас-

сказали в СУ СКР по Оренбургской 
области, женщина вступила в пре-
ступный сговор с нападавшими. Она 
заранее сообщила им расписание 
движения инкассаторской маши-
ны, передала маршрутный лист, в 
котором были отмечены примерные 
суммы сбора в каждом отделении, 
все остановки автомобиля. 

Кроме того, сотрудница почты 
пообещала преступникам укры-
тие в своем доме после нападения. 
Тут же они должны были спрятать 
деньги. Женщина помогла нападав-
шим достать оружие - два пистолета 
ПМ, один из которых с глушите-
лем, маски, чтобы их нельзя было 
опознать, велосипеды, чтобы легче 
было скрыться с места преступления, 
и даже спортивные сумки, в кото-
рых грабители собирались спрятать 
деньги. 

Родственник начальницы почты 
ранее отбывал наказание в колонии, 
там он и познакомился с одним из 
преступников. Он предоставил 
грабителям свой автомобиль, на 
котором они собирались скрыться. 
Сейчас и женщине, и ее родствен-
нику предъявлено обвинение за по-
собничество в совершении разбоя. 

Нападение на инкассаторов в Орске:

Убили человека и отобрали 
мешок с деньгами

«Обожаю науку и не жалею себя»

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
✔ Казань - 108,01 рубля (в сентябре - 122,78).
✔ Нижний Новгород - 111,22 рубля (в сентя-

бре - 114, 7).
✔ Пермь - 115,2 рубля (в сентябре - 130,52).
✔ Самара - 117,59 рубля (в сентябре - 117,85).
✔ Уфа - 118,95 рубля (в сентябре - 132,83).
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22-летняя Владислава 
занимается наукой и пробует 

себя в разных сферах.

По подозрению в нападении 
Виталий Кравченко 
объявлен в розыск.

Хозяйки из Приволжья тратят на это 
блюдо не более 118 рублей.

Автомобиль, в котором Автомобиль, в котором 
инкассаторы должны инкассаторы должны 
были везти деньги.были везти деньги.

Борщ стал дешевле

СК
Р
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Ирина ИЛЬИНА

Любите ли вы лес? Уверена, 
многие ответят да. А в чем вы-
ражается ваша любовь? Боль-
шинство скажут, что любят 
гулять по лесу, любоваться 
лесными пейзажами, собирать 
грибы и ягоды. Волонтеры акции 
«Сохраним лес» свою любовь к 
лесу доказывают делами. Недав-
но жители Подмосковья, среди 
которых были и корпоративные 
добровольцы, высадили 15-мил-
лионное (за 2022 год!) дерево 
на Всероссийской акции «Сохра-
ним лес» национального проекта 
«Экология» в Опалиховском ле-
сопарке Красногорска.

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ!
Сентябрьское утро 

украсило Опалиховский 
лес солнечными лучами, с 
трудом продирающимися 
сквозь разноцветную осен-
нюю, но еще густую листву. 
В тени деревьев было не-
уютно. Сырость вчерашне-
го ливня пробиралась под 
одежду и в придачу с утрен-
ним холодом заставляла дви-
гаться на месте. Благо из ди-
намиков доносилась музыка 
и добровольцы на радостях 
пританцовывали. В воздухе 
витало ощущение праздника, 
что, впрочем, так и было. Для 
лесных добровольцев очеред-
ная высадка сеянцев (будущих 
саженцев) - действительно со-
бытие.

Восьмиклассники местной 
гимназии называют себя се-
мьей, вместе они дружно прие-
хали помогать восстанавливать 
лес. Душа компании 16-летний 
Алекс.

- Кто, если не мы! - бодро от-
вечает он мне на вопрос: «Зачем 
вы здесь?».  - Мы хотим, чтобы 
наш лес был здоров. Хотим спа-
сти планету, стать для нее теми 
добрыми волшебниками, которые 
приходят на помощь.

Да уж, амбиции восьмиклас-
сников гораздо шире Опалихов-
ского леса.

На этот раз территория по-
садок была небольшой, всего 
0,3 гектара. Норма на одного ря-
дового сотрудника лесоохраны. 
Но волонтеров на такой пятачок 
прибыло более 200 человек.

- Не будет ли больше вреда, 
чем пользы?  - спросила я на-
чальника департамента лесного 
хозяйства по ЦФО Дмитрия Ка-
питалинина.

- Ни в коем случае,  - ответил 
он. - Это не просто высадка сеян-
цев. Это экологическое воспита-
ние людей, когда они понимают, 
что восстановление леса  - про-
стой, но необходимый труд. Се-
годня все участники стали немно-
го лесоводами, прикоснулись к 

этой профессии, сде-
лали хорошее дело, 
внесли свой вклад 
в восстановление 
лесов Подмосковья и 
компенсировали угле-
родный след.

- Высадили деревья, а дальше 
что?

- В течение 5 - 7 лет нужно бе-
речь культуры и не допускать в 
этих местах пала травы, когда ни-
зовой огонь (распространяется по 
земле) может уничтожить сеянцы.

К слову, всего в лесопарке в 
рамках акции было высажено 

1200  молодых 
сосен и дубов.

Целый ряд со-
сенок посадили 
8-летняя Лиза с 

бабушкой Ольгой 
Ивановной. Они жи-

вут рядом с Опалихов-
ским лесом, часто ходят сюда 
гулять и следят за тем, что здесь 
происходит.

- Поэтому, когда узнали, что бу-
дут высадки деревьев, сразу ре-
шили принять участие, - говорит 
Ольга Ивановна. - Детям важно 
быть соратниками лесу, чтобы 
понимать его и ухаживать за ним.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Заместитель 
председателя  
правительства 
Виктория 
АБРАМЧЕНКО:
- Это огромный вклад в ле-

совосстановление и достойный 
ответ на природные пожары. Каждый год к 
акции присоединяются все больше волон-
теров и неравнодушных жителей со всей 
страны. Вместе они достигают впечатляющих 
результатов в формировании так называемого 
зеленого щита - за несколько лет уже высаже-
но более 150 миллионов деревьев! Уверена, 
итоги этого года превзойдут все ожидания 
именно благодаря такой сплоченности и заботе 
об экологии родного края.

«Сохраним лес»:  
лесное богатство

Наш журналист 
стала участницей 

Всероссийской  
акции  

в Подмосковье.

2000 СЕЯНЦЕВ НА ГЕКТАРЕ
Акция прошла на месте санитарной вырубки, проведенной сотруд-

никами Рослесхоза для оздоровления леса. Директор Истринского 
филиала ГБУ «Мособллес» Александр Степанов рассказал, что 
раньше здесь росли столетние ели. Но из-за возраста, деятельности 
человека, а также вредителей деревья стали погибать. И необходимо 
было, скажем так, поменять их на молодняк. Такие работы в лесни-
чествах проходят часто по обращению местных жителей.

- Мы проводим обследование на предмет болезней, вредителей и 
потом очищаем территорию, - говорит Степанов. - После высадки 
через год проводим инвентаризацию, чтобы понять, сколько при-
жилось сеянцев. Обычно около 70%. Если меньше, то досаживаем, 
чтобы высадки были по норме. 2000 деревьев на гектаре.

Волонтерам Александр Степанов подробно объяснил, как вы-
саживать сеянцы. Делается это не с помощью лопаты, а меча 

Колесова (узкая стальная лопата для посадки сеянцев), которым 
нужно копнуть землю, посадить в ямку хрупкий сеянец и прижать 
мечом для устойчивости. Расстояние между посадками должно быть 

примерно 70 см.
Отмеряя зазоры между посадочными местами, выса-

живали ряд дубков и корпоративные волонтеры. Для них 
участие в акции - не просто помощь природе, но и своего 
рода тимбилдинг, за которым, если копнуть глубже, и 
формирование экопривычек, и социальная ответствен-
ность бизнеса.

ПЕРВОЕ МЕСТО В МИРЕ
У Всероссийской акции «Сохраним лес» нацпроекта 

«Экология» благая цель: не только не допустить со-
кращения лесов, но и сформировать у россиян добрую 
семейную традицию заботы о природе.

- Лес - это наше богатство, сила и мощь, - подчеркнула 
руководитель акции, гендиректор АНО «Сад Памяти» 
Ольга Степченко. - Россия занимает одно из первых 
мест в мире по площади лесов, которые являются одной 
из крупных экосистем. Важно понимать, что лес нуж-
дается в нашей защите и восстановлении. Мы любим 
его и заботимся о нем.

В организации Всероссийской акции «Сохраним лес» 
есть свои сложности. В нашей огромной стране важно 
построить работу так, чтобы замотивировать на уча-
стие все регионы. Каждый из них, разумеется, готов, 
но в той же Арктике высаживать деревья осенью уже 
нельзя, земля замерзает. А это значит, что централи-
зованно нужно перестраиваться на арктическое лето, 
чтобы успеть высадить лес.

А вот самым вдохновляющим моментом для орга-
низаторов становится возможность видеть десятки, 
сотни семей, которые приходят на акцию. Родители, 
дети вместе высаживают деревья, помогая лесу.

- Мы недавно провели аналитику,  - рассказала 
Ольга Степченко, - и выяснили, Россия - единствен-
ная страна, где существует подобный проект с 
точки зрения масштабности участия людей. Я при-
глашаю всех присоединиться к нашему движению 
волонтеров. На мой взгляд, прекрасная возмож-
ность выразить лесу свою любовь и готовность 
его защищать.
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ВАЖНО! ТРИ ПРИЧИНЫ 
СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ 

Помочь 
природе, 
потому 
что лес -
жизнь 
каждого 
из нас.

Открыть 
для себя 
неисчерпаемые 
возможности 
леса.

Снизить 
свой 

углеродный 
след. 

Самый 
эффективный 

способ 
нейтрализовать 

его - высадка деревьев. 

 

Сохраняй лес 
смолоду: самый  

маленький  
волонтер  
к высадке  
сеянцев  
готов.
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СПРАВКА «КП»
Впервые Всероссийскую акцию «Сохраним лес» провели 

в 2019 году. За три года к ней присоединились 2,5 млн 
участников, которые высадили более 150 млн деревьев. 
Экологическая инициатива стала по праву считаться одной 
из крупнейших в России. Акция реализуется в поддерж-
ку национального проекта «Экология». Организаторами 
акции выступают Минприроды России, Рослесхоз и АНО 
«Сад Памяти».

Цель федерального проекта «Сохранение лесов» нацио-
нального проекта «Экология» - обеспечение баланса выбытия и 
воспроизводства лесов в соотношении 100% к 2024 году. Этого 
показателя удалось достичь уже в 2021 году: тогда соотношение 
составило 109,6%, это значит, что площадь лесовосстановления 
превысила площадь погибшего леса.

                      А КАК В РЕГИОНАХ?
Первый миллион 
деревьев в этом году 
участники Всероссийской 
лесовосстановительной 
акции «Сохраним лес» 
высадили уже к 9 сентября.

РЕСПУБЛИКА КОМИ
Торжественный старт акции «Сохраним 

лес» в этом году состоялся 18 августа в Ре-
спублике Коми во время форум-фестиваля 
«Арктика. Лед тронулся». Первые 105 ря-
бин высадили участники и почетные гости 
форума, проходившего в арктическом Усин-
ске и объединившего волонтеров, пред-
ставителей экологических организаций и 
общественников из всех субъектов РФ.

КАМЧАТСКИЙ КРАЙ
На Камчатке Всероссийская акция «Со-

храним лес» прошла уже в четвертый раз. 
Волонтеры леса, участники и гости моло-
дежного форума «Экосистема. Заповедный 
край» высадили 350 берез в Елизовском 
лесничестве. При этом до места высадки 
деревьев был устроен экозабег. Он про-
ходил под руководством основателя про-
екта «Команда «Звездный десант» Златы 
Чепурной, которая активно продвигает 
здоровый образ жизни.

НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ
В Нарьян-Маре в парке «Юбилейный» уча-

стие в лесовосстановительной акции «Со-
храним лес» приняли почти 200 человек: 
экоактивисты, представители молодежных 

движений и органов власти. Вместе они 
посадили 200 саженцев березы и рябины. 
Среди них был и губернатор НАО Юрий 
Бездудный.

- Я бы хотел, чтобы наш город становился 
с каждым годом все краше и лучше, - ска-
зал он. - Мы высадили 200 берез и рябин. 
Надеюсь, они приживутся и станут укра-
шением Нарьян-Мара.

ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

Здесь мероприятия по озеленению в 
рамках акции прошли сразу в шести насе-
ленных пунктах. Торжественное мероприя-
тие акции с участием губернатора состоя-
лось в Салехарде, в парке Победы. Более 
100 человек, среди которых воспитанники 
школьных лесничеств, юнармейцы, кадеты, 
представители экологических движений, а 
также главы муниципальных образований 
и члены правительства округа, высадили 
130 саженцев ели и кедра.

ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Участники акции «Сохраним лес» в Твери 

озеленили территорию областной клини-
ческой больницы. 20 саженцев сосны по-
садили специалисты Министерства лесного 
комплекса, а также сотрудники и врачи 
больницы. Только в сентябре в рамках 
акции «Сохраним лес» в Тверской области 
должно быть высажено более 125 тысяч 
сеянцев и саженцев деревьев.

МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Свой вклад в общий зачет акции этой 

осенью также внесли в Магаданской об-
ласти, где высадили свыше 5 тысяч сажен-
цев лиственницы на территории бывшего 
горельника в Ольском районе. Еще 8 тысяч 
молодых сосен пополнили также лесной 
фонд Забайкальского края. О сохранении 
лесных экосистем региона позаботились 
представители школьного лесничества в 
Ононском районе.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Около 120 человек, среди которых 

студенты, представители общественных 
организаций, областных министерств и 
различных ведомств, посадили 4 тысячи 
двухлетних сеянцев сосны в Сысертском 
лесничестве. Теперь на территории одного 
гектара здесь будет расти молодой ельник. 
По словам первого заместителя губернато-
ра Свердловской области Алексея Шмы-
кова, такие масштабные лесовосстанови-
тельные акции позволяют компенсировать 
потери от лесных пожаров.

- Это работа по лесовосстановлению, 
которая ведется планомерно в Свердлов-
ской области. За год в регионе будет вы-
сажено миллион новых деревьев. Таким 
образом мы компенсируем потери леса 
от пожаров, вырубку деловой древесины 
и старых деревьев, которые заготавливают 
свердловчане на дрова. Каждый год при-
нимаю участие в акции. Приятно, когда ты 
посадил лес и он растет. Очень приятно, - 
сказал Алексей Шмыков.

Всего в Свердловской области в рам-
ках акции «Сохраним лес» подготовлена 
31 площадка. До конца октября планиру-
ется посадить 150 тысяч деревьев.

в номер

 ■ ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ

Актриса Валентина РУБЦОВА:
- Как здорово, когда людьми 

движет желание сохранить родную 
природу. Так мы становимся ча-
стью большого дела, поддерживая 
национальный проект «Экология». 
Мне приятно быть в такой компа-
нии людей, для которых забота о 
природе - это норма жизни.

Ведущий эфира  
«Нашего радио»  
Андрей ЛОМАНОВ:

- Построить дом, воспитать ре-
бенка, посадить дерево, а лучше 
сразу много деревьев! Ведь чем их 
больше, тем красивей лес, чище 
природа и легче дыхание! Я правда 
рад, что стал участником акции 
и посадил деревья, ощущаю себя 
просто отлично, ведь теперь этот 
лес - и мой тоже. Друзья, попро-
буйте сами, оно того стоит! При-
соединяйтесь к акции «Сохраним 
лес» национального проекта «Эко-
логия»! 

УЧАСТВУЙ!
Принять участие в акции может каждый - достаточно зайти  

на сайт акции сохранимлес.рф, найти свой регион,  
зарегистрироваться и прийти в назначенное время. 

Звезда 
сериала 
«Универ» 

Валентина Рубцова 
присоединилась 

к акции 
«Сохраним 

лес».

волонтеры спасают
России
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Более 70 млн деревьев -  
такова цель Всероссийской 
акции «Сохраним лес» 
на 2022 год.

К 2024 году ключевые 
показатели акции
 «Сохраним лес» нацпроекта 
«Экология»: 
площадь лесов восстановления 
и лесоразведения достигнет 
1554 тыс. га; 
количество выращенного 
посадочного материала 
составит 879 млн шт.;  
запас семян 
для лесовосстановления 
и лесоразведения - 360 тонн; 
экономический ущерб 
от лесных пожаров 
снизится на 19,8 млрд рублей 
по сравнению с 2018 годом.
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Как жены 
мобилизованных 
и все неравнодушные 
жители Приволжья 
помогают защитникам 
Родины.

- Девочки, вы молодцы, мы 
ушли на службу именно ради 
таких, как вы! Мы здесь ради 
вас, мы это делаем ради вас и 
будущего наших детей! - пи-
шут мобилизованные жители 
Приволжья всем, кто оказы-
вает им сейчас посильную по-
мощь. 

ПОМОГУТ ВЕРА 
И ЗАБОТА

Сразу после того, как ты-
сячи мужчин были мобили-
зованы, их близкие и другие 
неравнодушные люди развер-
нули кипучую деятельность. 
Все они пытаются оказать 
необходимую помощь мо-
билизованным. 

- Мужчинам, которые 
проведут эту зиму вне дома, 
в холоде, сырости и прочих 
экстремальных условиях, ни-
как не помогут наши слезы, 
причитания и страх, - объ-
ясняют они. - Им помогут 
вера и забота тех, кто рядом, 
несмотря на расстояния. За-
бота тех, кто верит и ждет их 
возвращения домой.

Конечно, в учебные цен-
тры, где проводится военная 
подготовка, направлено все, 
что для этого необходимо: 
термобелье, форма, берцы, 
постельное белье, печи, дро-
ва, одеяла, спальные мешки 
и многое другое. Но лишней 
помощь все равно не будет. 

В соцсетях создаются де-

сятки групп, где люди объ-
единяются, чтобы собрать 
вещи и средства в поддержку 
мобилизованных. 

- Меня зовут Ольга Реше-
това, - написала пермячка в 
своем телеграм-канале. - Мой 
муж Глеб воюет в Пермском 
танковом батальоне «Молот». 
Ребята ушли добровольцами 
в начале июля. С 20-х чисел 
августа они на передовой. Я 
создала этот канал, так как 
идет много вопросов, чем и 
как помочь. 

Пермяки ведут сбор самого 
необходимого и первоочеред-
ного: лекарств, средств гиги-
ены и питания.  

Еще один чат создала На-
дежда Волкова. Она - швея 
и объединила своих коллег, 
чтобы организовать пошив 
вещей для мобилизованных: 
открыла сбор на покупку тка-
ни флис и раздает ее швеям, 
которые вызвались помочь. 
Женщины шьют термобелье, 
флиски, шапки, подшлемни-
ки и нижнее белье.

ВЯЖУТ ДАЖЕ С ГИПСОМ
«От участницы Великой От-

ечественной войны Старце-
вой Александры Ивановны. 
Мне 99 лет. Желаю вернуться 
живым!» - такую трогатель-
ную записку, написанную на 
обычном тетрадном листке, 
а вместе с ней - посылочку с 
теплыми носками получили в 
пункте приема вещей и меди-
каментов в Александровске.

- Никто из нас не смог сдер-
жать слез, когда мы получили 
эту посылку, - говорит Юлия, 
организовавшая сбор помо-
щи. - Через дочь Татьяну мы 

передали Александре Ива-
новне огромное спасибо.

- Я тоже поддерживаю про-
ведение спецоперации и на-
ших солдат. Хочу хоть чем-то 
быть полезной ради общего 
дела, - говорит 91-летняя жи-
тельница столицы Чувашии 
Тамара Гетманова. Она са-
мая старшая участница клуба 
«Хозяюшка» при Комплекс-
ном центре социального об-
служивания. Пожилая, но 
бодрая женщина за выход-
ные связала три пары теплых 
носков.

- Мы организовали группу 
«Вместе мы сила!» и вяжем 
носки, варежки, - говорит 
Ирина Углицких из Березни-
ков. - Среди нас есть 83-лет-
няя женщина Нина Крымов-
на Шулепова, есть девушка 
Елена Крылова, которая на 
днях сломала пальцы на руке, 
но продолжает помогать. 

Вяжут будущим защитни-
кам Донбасса и в Пензе, и 
в Самаре. Дети в городах и 
селах пишут письма на Дон-
басс, чтобы поддержать бое-
вой дух и напомнить - их ждут 
дома. А добровольцы про-
екта «Золотые руки ангела»  
шьют носилки для отправки 
на фронт.

ПЕРЕЧИСЛЯЮТ 
ЗАРПЛАТЫ 

Помощь мобилизованным 
резервистам оказывается и на 
уровне глав регионов, мэров 

областных столиц и парла-
ментариев.

К примеру, глава Чувашии 
Олег Николаев решил отдать 
свою недельную зарплату на 
помощь мобилизованным. В 
фонд, который занимается 
поддержкой военнослужа-
щих, уже поступило более 
1,5 миллиона рублей. 

А мэр города Йошкар-Ола 
Евгений Маслов напомнил, 
что все мобилизованные обе-
спечиваются необходимым за 
счет государства. Но есть во-
просы, требующие дополни-
тельного внимания - бытовые 
вещи и экипировка. Поэтому 
для мужчин, которые поеха-
ли на военное обучение, мэр 
организовал закупку допол-
нительных спальных меш-
ков, ковриков, балаклав, 
комплектов термобелья.

Помочь в обустройстве 
комфорта и нормальных 
условий мобилизованным 
поручил и глава Башкирии 
Радий Хабиров. Он отправил 
глав городов и районов ре-
спублики посетить пункты 
дислокации мобилизованных 
жителей для того, чтобы по-
нимать, в чем нуждаются 
люди. 

Власти Набережных Чел-
нов выдают каждому резер-
висту рюкзак, собранный не-
равнодушными горожанами. 
Внутри него сухпаек, носки, 
лекарства и предметы личной 
гигиены.

«Девочки, спасибо! «Девочки, спасибо! 
Мы здесь ради вас!»Мы здесь ради вас!»

О том, как помочь 
мобилизованным 
из Приволжья,
читайте на сайте 
kp.ru

■ ЧТО ЕЩЕ? 

Выплаты 
и медпомощь

В Самарской области власти взяли на 
себя закупку всего необходимого для 
мобилизованных - 112 наименований раз-
ного рода экипировки, медицины согла-
совали с командирами подразделений. 
Губернатор региона Дмитрий Азаров сам 
проехал по всем воинским частям, где 
проводят боевую подготовку призван-
ные на службу граждане, выяснил, в ка-
ких условиях они живут. 

Также принято решение, что семьи мо-
билизованных получат единовременную 
выплату в 50 тысяч рублей. 

Для семей мобилизованных готовят 
соцпаспорта: они смогут по любому во-
просу напрямую обращаться к главам 
муниципальных образований. А накану-
не было принято решение, что детей мо-
билизованных в Самарской области обе-
спечат бесплатными горячими обедами 
в школах.

Бесплатные 
сады и питание

В Нижегородской области отменили 
оплату детских садов и школьного пита-
ния для семей, где отец был призван в 
рамках частичной мобилизации. Об этом 
объявил губернатор Глеб Никитин.

Прорабатывается и вопрос о том, что-
бы для детей мобилизованных сделать 
бесплатными кружки, секции и другие 
услуги дополнительного образования. 
Компенсация учреждениям будет идти 
из муниципальных бюджетов. 

Поддержка 
семей  

В Казани мобилизованным мужчинам 
выдаются аптечка и спальный мешок, а 
их семьям оказывается серьезная под-
держка. Сотрудники социальных служб 
уже обошли большинство семей, в ко-
торых мужья отправились на военную 
подготовку, и выяснили, в чем они нуж-
даются. 

Также семьям будут помогать решать 
вопросы, связанные с уходом за роди-
телями мобилизованных. Для пожилых 
людей обеспечат социальный патронаж, 
помогут с лечением, лекарствами и ме-
дицинским обследованием. 

А по детям мобилизованных решено, 
что для них введен бесплатный проезд 
на общественном транспорте. Ребята до 
18 лет смогут бесплатно посещать му-
ниципальные бассейны, тренажерные за-
лы и легкоатлетические манежи, а так-
же республиканские театры и музеи, 
зоопарки, кинотеатры. Бесплатно ребен-
ка сможет сопровождать один взрос-
лый.

В Ульяновской области перед отправ-
кой в учебный центр мобилизованные 
могут без очереди подать заявление в 
ЗАГС и расписаться.

Идут навстречу и в нотариате. Здесь 
в оперативном порядке можно оформить 
доверенность, согласие на получение за-
гранпаспорта, выезда за границу и т.д. 

Кроме этого, агентство ветеринарии 
области опубликовало адреса приютов, 
которые готовы присмотреть за четве-
роногими питомцами мужчин, призван-
ных для участия в специальной военной 
операции.

Подготовили Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»), 
Валерия МУРОМЦЕВА («КП» - Нижний Новгород»), 

Лилиана ГАРИФУЛЛИНА («КП» - Казань»), 
Владислав КАЗАНЦЕВ («КП» - Уфа»), 

Васса РАССАДИНА, Сергей АЛЕШИН («КП» - Ульяновск»), 
Анна ЧЕРНАЯ («КП» - Пенза»).

Это учебный центр в Елани. 
Мужчины живут в суровых условиях, 

но чувствуют поддержку близких.
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Алина ГАБДУЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Дело передано в суд.

Обвиняемый в нападении на ка-
занскую гимназию №175 Ильназ 
Галявиев закончил читать все 310 
томов уголовного дела. А значит, 
скоро материалы будут направле-
ны в Генпрокуратуру России. После 
утверждения обвинительного заклю-
чения налетчик предстанет перед 
Верховным судом Татарстана. Это 
может случиться уже в ноябре.

Суд над Галявиевым, напомним, 
должен был начаться 11 мая - в день 
годовщины устроенной им траге-
дии. Однако его несколько раз пе-
реносили, так как обвиняемый не 
мог ознакомиться со всеми томами 
уголовного дела. В какой-то момент 
прокуратура даже хотела через суд 
ограничить ему время на чтение ма-
териалов, но не получилось.

Напомним, утром 11 мая 2021 го-
да 19-летний выпускник гимназии 
№175 Ильназ Галявиев устроил в 
учебном заведении стрельбу и взрыв. 

Первым увидел вооруженного 
преступника работник гимназии 
Мулланур Мустафин. Он попытал-
ся закрыть перед ним стеклянную 
дверь, за что получил заряд картечи 

и упал на пол. Мулланур был еще 
в сознании, когда Галявиев зашел 
внутрь и выстрелил из дробовика ему 
в голову. Но картечь задела мужчи-
ну по касательной. Врачам удалось 
спасти ему жизнь. 

Тем временем Галявиев взорвал в 
коридоре самодельную бомбу. Ус-
лышав взрыв, директор по громкой 
связи распорядилась учителям за-
крыться с детьми в классах. Одни 
школьники пытались спрятаться под 
партами, другие начали выпрыгивать 
из окон. Преступник искал откры-
тую дверь, по пути ранив одну из 
учительниц, пытавшуюся кинуть в 
него горшок с цветком.

Он все же нашел один незапертый 
кабинет, в котором сидел 8А, и от-
крыл огонь по детям - погибли се-
меро. Защищая детей, смертельные 
ранения получили два педагога.

Спустя 20 минут после начала 
стрельбы к зданию приехал первый 
наряд Росгвардии. Галявиев сдался 
и вышел на крыльцо. Сейчас ему 
грозит пожизненное заключение. 

Преступнику вменяют умыш-
ленное убийство девяти человек, 
в том числе семерых детей, поку-
шение на убийство, изготовление 
и незаконный оборот взрывчатых 
средств и взрывного устройства, а 
также умышленное уничтожение и 
повреждение чужого имущества.

- Согласно материалам уголовного 
дела, причиной нападения Галяви-
ева стало его стремление подражать 
действиям неформальных предста-
вителей одной из деструктивных 
субкультур, сведения о которых он 
почерпнул из интернета, скопировав 
их поведение, - сообщили в След-
ственном комитете.

Ванечке, которого 
мать выбросила из 
окна, нашли 
приемных родителей
Юлия ВАСИЛИШИНА
(«КП» - Нижний Новгород»)

Новорожденного кроху спасла 
случайная прохожая, услышавшая 
в кустах его плач.

Шокирующее событие произошло в конце 
лета, когда жительница Нижнего, проходя ми-
мо высоких кустов на улице Агрономической, 
услышала странный звук - не то стон, не то 
плач. Прислушалась и с ужасом поняла, что 
кричит младенец. Замотанный в тряпки малыш 
едва дышал, но все же отчаянно цеплялся за 
жизнь. Прохожая тут же вызвала медиков и по-
лицию, чем спасла крохе жизнь.

Новорожденного мальчика доставили в боль-
ницу в тяжелом состоянии и подключили к ап-
парату ИВЛ. А следователи возбудили уголов-
ное дело и начали искать мать малыша.

- Сделали анализ ДНК и установили личность 
матери ребенка, - рассказали в пресс-службе 
СУ СКР по Нижегородской области. - Ею ока-
залась 24-летняя жительница дома, рядом с 
которым и нашли малыша.

Как рассказала сама нижегородка, 12 авгу-
ста она родила прямо у себя в квартире. К вра-
чам не обращалась, и сразу после родов вы-
бросила ребенка в окно третьего этажа. Он 
упал в кустарник, где его и нашла проходив-
шая мимо женщина.

Врачи не давали оптимистичных прогнозов, 
но, к счастью, малыш пошел на поправку. В 
больнице его регулярно навещали волонтеры 
и следователи СК. Последние, к слову, взяли 
над ним шефство и даже придумали имя - Иван.

- Это имя происходит от древнеиудейского 
имени Иоанн и означает «Бог смилостивился», 
- объяснил министр здравоохранения Нижего-
родской области Давид Мелик-Гусейнов. 

Выбранное имя уже принесло малышу удачу. 
- Мальчика выписали из больницы спустя пять 

недель, - рассказали в региональном Минсоце. 
- Его забрали в свою семью приемные родите-
ли.

А горе-мамаша ждет суда. За покушение на 
убийство новорожденного ребенка ей грозит 
до пяти лет колонии.

■ ДРАМАГалявиеву, напавшему Галявиеву, напавшему 
на казанскую гимназию, на казанскую гимназию, 
грозит пожизненный срокгрозит пожизненный срок

ННи
ко

ла
й 

ик
ол

ай
 М

ЕД
ВЕ

Д
ЕВ

М
ЕД

ВЕ
Д

ЕВ

Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»)

В Самаре судья отказал 
в смягчении приговора 
Владу Роговику, 
убившему 
возлюбленную.

В Новокуйбышевске суд рассмо-
трел ходатайство о досрочном ос-
вобождении из колонии Влада Ро-
говика, который в 2015 году же-
стоко убил свою девушку Анну Бон-
дареву. Вместе с волонтерами он 
искал ее тело, точно зная, где оно 
спрятано. Молодого человека от-
правили в колонию на 10 лет, но 
через две трети срока он решил 
выйти на свободу.

 - Слушание проходило в форма-
те видеоконференцсвязи, - расска-
зал «Комсомолке» отец убитой де-

вушки Илья Бондарев. - Роговик не 
ожидал увидеть меня в зале суда. 
Возможно, думал, что все пройдет 
быстро, суд примет во внимание 
его хорошую характеристику из 
ИК-3. Я как пострадавший имел 
право слова, поэтому рассказал 
судье о своем несогласии по пово-
ду смягчения приговора.

По информации Ильи Бондаре-
ва, в первые годы Роговик работал 
в колонии посудомойщиком и не-
сколько раз нарушал дисциплину.

- За это его помещали в штраф-
ной изолятор, - рассказал он. - Но 
как только начал подходить срок 
УДО, стал вести себя примерно и 
выучился на повара. Я уверен, что 
он сделал это, чтобы получить хо-
рошую характеристику и подать на 
смягчение содержания или на УДО. 

Отец убитой девушки также по-
делился своими сомнениями по по-

воду организации, которая выдала 
Владу Роговику гарантийное пись-
мо. Такой документ обязаны пред-
ставлять все, кто хочет выйти из 
колонии по УДО, в нем компания 
гарантирует, что предоставит осуж-
денному работу при смягчении при-
говора. 

После выступления отца девуш-
ки слово передали Роговику. По 
словам Ильи Бондарева, молодой 
человек недоумевал и не был го-
тов к тому, что кто-то будет против 
его ходатайства на смягчение при-
говора.

- Меня поразило, когда Роговик 
заявил, мол, зачем я вспоминаю 
события семилетней давности, - 
с содроганием рассказывает отец 
Ани. - Мол, все, что произошло, 
уже неважно, ведь сейчас он ве-
дет себя хорошо, а значит, мо-
жет рассчитывать на смягчение 

режима и даже скорое освобож-
дение. Все, кто находился в зале 
суда, были в шоке от такого за-
явления. Судья напомнил Рогови-
ку, что он отбывает наказание 
именно за убийство, и что потер-

певшая сторона имеет право на 
свое заявление.

В итоге суд в ходатайстве осуж-
денному отказал. Следующий 
шанс выйти на свободу появится 
у него через полгода. 

■ ДЕЛА СУДЕБНЫЕ

На свободу не пустили

Влад Роговик получил 
10 лет, а через 7 - захотел

 на свободу.

В 2015 году Аню искали 
сотни людей. В том числе - 

ее убийца.
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Советский авианосец 
«Новороссийск» 
потерял управление 
из-за НЛО?
Наталья ВАРСЕГОВА,
Николай ВАРСЕГОВ

Эту историю пересказывали из уст в 
уста еще в советские времена. Сейчас ее 
легко найти в интернете. Мол, в 1988 году 
с появлением огромного НЛО с 36 симме-
трично расположенными огнями вблизи 
авианесущего крейсера «Новороссийск», 
находившегося около острова Шикотан, 
на корабле сразу остановились дизели, 
обесточились все электронные системы 
и перестали работать даже портативные 
аккумуляторы радиостанции. 
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19-летний парень расстрелял 
детей и учителей во время уроков 

Трагедия в школе в Казани:
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Ильназ Галявиев сам 
сдался полиции

Погибли* 
семь 

учеников 
и два 

педагога.

Читайте на стр 9 � * На момент подписания номера

Ильназ Галявиев обвиняется в убийстве девяти человек, Ильназ Галявиев обвиняется в убийстве девяти человек, 
в том числе - семерых детей.в том числе - семерых детей.
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Елена ТРЕТЬЯКОВА, 
Андрей МАТЛИН
(«КП» - Пермь»)

- Нет, найти золото 
Колчака мы тут не рас-
считываем, - смеется 
доцент кафедры истории 
и археологии Пермского 
университета, глава Кам-
ской археологической 
экспедиции Григорий Го-
ловчанский. - Тут его нет 
и не было никогда. Если 
золото и затопили, то где-
нибудь на Байкале. 

Тем не менее археологи 
надеются на интересные 
находки на дне Камы, где 
Центр подводных иссле-
дований Русского гео-
графического общества 
совместно с Камской 
экспедицией ведет пои-
ски затопленных в годы 
Гражданской войны су-
дов флотилии Колчака. 

ИЗ ПАРОХОДОВ 
СДЕЛАЛИ КРЕЙСЕРА 

- Флотилия Колча-
ка была создана после 
взятия Перми в декабре 
1918 года на основе за-
хваченных кораблей 
красных, - рассказыва-
ет Григорий Головчан-
ский. - Военные дей-
ствия на Каме и Волге 
в годы Гражданской
войны велись достаточ-
но активно. Водные пути 
были довольно доступ-
ными, именно по ним 
было возможно перебра-
сывать воинские подраз-
деления. 

Никогда более в исто-
рии войн речные фло-
тилии не играли столь 
важной роли, как в 
Гражданскую. Как пра-
вило, огневая мощь реч-
ных судов существенно 
превышала огневую 

мощь сухопутных ча-
стей, действовавших на 
берегах рек с фронтом в 
десятки километров.

Кроме флотилии 
Колчака в 1918 - 1919 
годах действовали еще 
пять групп речных су-
дов - и белых, и крас-
ных. Но флот адмирала 
был самым крупным. 
В состав его флотилии 
входили переделанные 
в бронированные реч-
ные крейсера пароходы 
«Левшино», «Братья Ка-
менские», «Медведь», 
«Карл Маркс», «Уриц-
кий», плавучая батарея 
«Форт» и многие другие. 
Пароходы были оснаще-
ны пушками, которые с 
1914 года производились 
на Мотовилихинском 
пушечном заводе. 

Ранее все эти суда 
принадлежали Верх-
некамской флотилии 
красных, созданной 

летом 1918 года. Но в 
декабре Красная армия 
отступила из Перми. И 
хотя из Москвы морякам 
поступил приказ - взор-
вать вооруженные суда 
Верхнекамской флоти-
лии при эвакуации, это 
не было сделано. 

УМЫШЛЕННЫЙ 
ПОДЖОГ ИЛИ 
СЛУЧАЙНОСТЬ? 

В феврале 1919-го в 
Пермь прибыл Колчак. 
Адмиралу показали суда 
красных, которые стоя-
ли вмерзшими в лед, и 
Колчак заинтересовался 
ими. У него появилась 
идея создать собствен-
ный флот. Сформиро-
вать Камскую флотилию 
и затем командовать ей 
он поручил своему спод-
вижнику контр-адмиралу 
Михаилу Смирнову, ко-
торому Колчак присвоил 
звание морского мини-
стра.

- Камская флотилия 
активно действовала на 
реках весной и в начале 
лета 1919 года, - говорит 
Григорий Головчанский. 
- Она была хорошо воо-
ружена, и если бы не пла-
чевное положение белых 
на сухопутном фронте, 
дальнейшая судьба фло-
тилии была бы более оп-
тимистичной. Но белые 
ушли, суда остались в 
Перми в районе порта 

Левшино. И там они вне-
запно сгорели. 

Есть несколько версий 
причин этого пожара. 
По самой распростра-
ненной, белые целена-
правленно подожгли 
корабли, чтобы флот не 
достался красным. Хотя 
археологи считают более 
реальной другую причи-
ну.

- Тогда сгорел не толь-
ко флот, но и сооружения 
порта Левшино, в том 
числе различные склады, 
- рассказывает историк. 
- Пожар возник в резуль-
тате разлива нескольких 
тысяч тонн керосина из 
складов Нобеля. И есть 
версия, что это была по-
пытка скрыть массовые 
грабежи, происходившие 
на берегу. А флот постра-
дал случайно. 

По приблизительным 
подсчетам, в районе Лев-
шино погибли более 90 
судов. Вот как об этом 
писал в своем отчете спе-
циальный уполномочен-
ный Совнаркома В. М. 
Зайцев, который прибыл 

в Пермь сразу после от-
ступления белых:

«По пути к реке Чу-
совой, где было главное 
место разгрома флота, 
немного выше приста-
ней, стоял поперек реки 
сильно изуродованный 
пассажирский паро-
ход «Григорий», а затем 
уже потянулся почти 
сплошной вереницей 
длинный ряд обгорелых 
и затопленных судов. Не-
которые еще догорали, и 
тлели обуглившиеся их 
части, а теплоход «Мо-
сквич» пылал пламенем 
благодаря запасу в его 
цистернах топлива».

Сгоревшие парохо-
ды были затоплены. Но 
значительная часть этих 
судов в дальнейшем была 
поднята, восстановлена и 
несколько десятилетий 
они ходили по Каме. 

КОРАБЛИ СБЕРЕГ ИЛ 
Сейчас подводники 

изучают акваторию Камы 
в районе Левшино. Водо-
лазы исследуют лежащие 
на дне суда, чтобы уста-
новить, в каком состоя-
нии находятся корабли 
флотилии Колчака.

- Сейчас самая главная 
задача - составить пред-
ставление о ситуации, 
- объясняет Григорий 
Головчанский. - Иссле-
дования дайверов по-
зволят установить исто-
рическую и культурную 
ценность затонувших 
судов, уточнить, есть ли 
возможность их подъема 
и реставрации. 

За неделю ученые об-
следовали более 40 квад-
ратных километров 
площади акваторий рек 
Кама и Чусовая. Прибо-
ры показали наличие на 
дне пяти судов. Затем за 
дело взялись водолазы. 
Подводные работы шли 
тяжело. 

- Видимость в реках 
не превышает полутора 
метров, - сообщили спе-
циалисты Центра под-
водных исследований 
Русского географиче-
ского общества. - Но по 
результатам первичных 
водолазных осмотров вы-
яснилось, что три кораб-
ля были затоплены как 
раз около ста лет назад. 
Их элементы выступают 
над уровнем дна не более 
чем на метр, поэтому для 
их детального изучения 
потребуются серьезные 
работы, которые могут 
занять не один сезон.

Ученые надеются, что 
благодаря тому, что па-
роходы погружены в ил, 
который не дает доступа 
к ним кислорода, дере-
вянные корпуса судов 
смогли сохраниться. В 
будущем году работы по 
поиску флота Колчака 
будут продолжены. 

История современности 
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Экспедиция Экспедиция 
Русского Русского 

географического географического 
общества уже общества уже 

обнаружила на дне обнаружила на дне 
Камы три судна.Камы три судна.

Подводные археологи Подводные археологи 
ищут затопленный ищут затопленный 
флот Колчакафлот Колчака

Сейчас подводники 
исследуют акваторию 
Камы в районе порта 

Левшино.

Приборы показали наличие на дне затопленного судна.

Ученые изучают результаты обследования. 
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Окончание.
Начало < стр. 1.

У КАЖДОЙ СТОРОНЫ У КАЖДОЙ СТОРОНЫ 
СВОЯ ПРАВДАСВОЯ ПРАВДА

На экраны кинотеатров вышел 
фильм «Сердце Пармы», снятый по ро-
ману Алексея Иванова. Постановщики 
выбрали наиболее яркие и «вкусные» 
эпизоды книги и создали логичный и 
внятный сюжет, в котором на первый 
план вышло не противостояние хри-
стианского и языческого миров, не по-
корение Перми Великой Московским 
княжеством, а история любви.  

Режиссер Антон Мегердичев создал 
потрясающую масштабную картину. 
Невольно напрашиваются параллели 
«Сердца Пармы» с «Властелином ко-
лец». Но в отличие от фильма Джек-
сона здесь нет откровенных сил зла и 
их противостояния с силами добра. У 
каждой стороны своя правда.  

Кажется - вот оно, зло - вогульский 
вождь Асыка, который вырывает серд-
ца у живых пленников и разрушает 
Чердынь. Но творит он это, защищая 
своих богов и землю своих предков.  

Или московиты, расправляющие-
ся с пермским войском - недавними 
своими союзниками. Они зло? Нет, у 
московского великого князя Ивана III 
есть своя правда и своя цель - справить-
ся с самовластием мелких князьков 
и объединить Русь в единое сильное 
государство, способное противостоять 
и ляхам, и туркам. Вот только дорога 
к этой великой цели залита кровью. 

Но, даже понимая правду каждого, 
зритель остается на стороне князя Ми-
хаила. Не силой, а дипломатией соби-
рает он свои земли, избегая излишне-
го кровопролития. Но ради любимой 
женщины и долга перед своей землей 
готов рискнуть собственной жизнью.  

«ПРОИЗОШЛО СРАЖЕНИЕ - «ПРОИЗОШЛО СРАЖЕНИЕ - 
МОСКВИЧИ ОДОЛЕЛИ»МОСКВИЧИ ОДОЛЕЛИ»

Но самое главное отличие «Сердца 
Пармы» в том, что, несмотря на изо-
билие фэнтезийных моментов, сюжет 
основан на исторических событиях. 

Вот как описывает их историк XIX 
века Николай Костомаров: «Пермью 
управлял тогда под верховною властью 
Новгорода туземный крещеный князь 
Михаил. В Перми оскорбили какого-то 
московского купца. Иван, как будто 
в наказание, заступясь за своего под-
данного, отправил туда войско. Князь 
Федор Пестрый прибыл на устье Чер-
ной и оттуда повел войско на плотах… 
Князь Пестрый же, доходя до Искора, 
встретил туземное ополчение. Про-
изошло сражение - москвичи одолели. 
Предводитель пермяков воевода Кача-
им был взят в плен. Пестрый взял с бою 
город Искор и пленил пермских воевод 
Бурмата и Мичкина… Вся Пермская 
земля была покорена власти великого 
князя. Князь Михаил достался в руки 
победителей и был отправлен в Москву 
вместе с другими воеводами». 

Батальная сцена боя под Искором в 
фильме выглядит эпичнее и реалистич-
нее сражения под стенами Гондора 
(опять-таки не могу удержаться от это-
го сравнения).  Это не компьютерная 
графика, а живые съемки. При работе 

над финальной битвой режиссер Антон 
Мегердичев и постановщик трюков 
Дмитрий Тарасенко сначала разрабо-
тали и отрисовали схему сражения. Их 
целью было снять сцену битвы так, 
чтобы даже неподготовленный зритель 
понимал тактику и ход сражения. 

Еще одна историческая реальность в 
фильме - прибыв в Чердынь, епископ 
Иона (его играет Евгений Миронов) 
видит в церкви не иконы, а вырезан-
ные из дерева скульптуры Христа и 
святых. Взбешенный епископ посохом 
разносит этих «идолов». Но и в более 
поздние века народы земли Пермской 
ставили в храмах скульптурные изобра-
жения святых, ангелов, Христа. Сейчас 
в Пермской художественной галерее 
можно увидеть уникальное собрание 
«пермских богов», собранных в начале 
ХХ  века из разрушаемых храмов. 

«ВАЖНЕЙШАЯ ДЛЯ МЕНЯ РОЛЬ»«ВАЖНЕЙШАЯ ДЛЯ МЕНЯ РОЛЬ»
В фильме приняли  участие около 

полутора тысяч жителей Пермского 
края. Многим из них пришлось ради 
этого брать на работе отпуска и  отгулы.  

- В первый день съемок мы полдня 
бегали по траве от вогулов, переодетые 
в одежду тех времен. В неудобных ко-
жаных «лаптях», которые постоянно 
спадали с ног и к концу съемок окон-
чательно вымокли. Сначала всем было 
смешно, но нужно было войти в роль 
и не смеяться. Ведь вогулы же за нами! 
А после того, как пробежали много 
раз по полю, сил уже не оставалось 
на смех, тут уже страх было изобра-
зить не сложно. А во вторую половину 
съемочного дня мы лежали на траве и 
притворялись мертвыми. Жаль, что 
вогулы больновато подпинывали, про-
веряя, живы ли, - вспоминает одна из 
участниц массовки  Альфия Хазиева.

Главную роль - князя Михаила - в 
«Сердце Пармы» сыграл Александр 
Кузнецов.

- На эту роль был огромный кастинг, 
- рассказал «Комсомолке» во время 
съемок Александр. - Меня утвердили в 
последний момент. Вроде, какой из ме-
ня князь? У меня сломан нос, и не са-
мая героическая внешность. Решение 
принималось сложно, но все же меня 
утвердили. Для меня это важнейшая 
роль. Бывают роли, в которых ты сни-
маешься для того, чтобы сыграть потом 
что-то серьезное, тренируешься или 
пытаешься раскрыть себя по-новому. 
Это роль, к которой я уже пришел. Ее 
надо сделать хорошо. 

А в роли его жены Тичерти снялась 
молодая актриса Елена Ербакова, для 
которой это был кинематографический 
дебют. 

«Сердце Пармы»: «Сердце Пармы»: 
история круче, чем история круче, чем 
«Властелин колец» «Властелин колец» 

Вожди Вожди 
пермских племен.пермских племен.

Бой под ИскоромБой под Искором
не компьютерная не компьютерная 

графика, графика, 
а живые съемки.а живые съемки.

Для Елены Ербаковой Для Елены Ербаковой 
роль Тичерти стала роль Тичерти стала 

кинематографическим дебютом.кинематографическим дебютом.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Чудо-диета: жрем все под-
ряд и надеемся на чудо.

✱  ✱  ✱
Дочка перед сном про-

сит отца рассказать ей 
сказку:

- Папа, расскажи сказ-
ку, какую мама вчера 
рассказывала, как волк 
съел бабушку.

- А, мою любимую! 
Ну, тогда слушай. Идет, 
значит, наша тещенька 
Клавдия Захаровна одна 
ночью по лесу...

✱  ✱  ✱
Этот мир очень странный. 

Если власть найдет на твоем 
заднем дворе нефть, то она 
государственная, а если ко-
ноплю, то она твоя.

✱  ✱  ✱
Мужчины - как мы-

ши. Отдельно смотришь 
- хорошенький, трога-
тельный зверек, а как в 
доме заведется - сразу 
хочется отравить!

✱  ✱  ✱
Жена следователя всег-

да находила улики измены 
мужа, а если не находила, 
то подкидывала.

✱  ✱  ✱
Больше всего жену 

раздражало, что, после 
того как она, погостив 
несколько дней у мамы, 
возвращалась, муж, не-
смотря на то что много 
работал, выглядел по-
свежевшим и отдохнув-
шим...

✱  ✱  ✱
Является ли каша в голове 

пищей для ума?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Звено в цепи событий. 8. 
Дипломат и первый кавалер 
ордена Святого апостола 
Андрея Первозванного. 9. 
Эсквайр с лицом Алексан-
дра Калягина. 10. «Если 
врач не нашел у вас ника-
кой болезни, значит, он ...». 
11. Какая скульптура с го-
ловой морского слона ста-
ла популярна во всем мире? 
12. Что такое энзим? 14. 
Время работы для мане-
кенщиц. 17. Кто из героев 
песни Владимира Высоцко-
го кричал любовно: «Нынче 
в нашей фауне равны все 
поголовно»? 18. Медицин-
ский пофигизм. 21. Что 
представляет интерес для 
футуролога? 22. Сотрудник 
больницы. 24. «Я ваш ... на 
запчасти разнесу» (комедия 
«Суета сует»). 25. Студень 
для сладкоежки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
продают на автозаправке? 
2. Нарзан грузинского раз-
лива. 3. Что преодолева-
ют в легкой атлетике? 5. 
Ничегошеньки. 6. Про-
давец породистых собак. 
7. Графин для сомелье. 
9. Смешарик с клювом. 
13. «Мозг мафии» из ко-
медии «Бриллиантовая 
рука». 14. Злак в основе 
муки на традиционные 
индийские лепешки. 15. 
Какой пояс ортопед пропи-
сывает? 16. Наше озеро, 
стоимость воды которого 
оценивают в 230 триллио-
нов долларов. 17. Где у 
толстяка «арбуз вырас-
тает»? 19. Шапочка чува-
шек. 20. Кого из обитате-
лей саванны полосатость 
спасает от мух цеце? 23. 
Куда грешникам путь за-
казан?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Эпизод. 8. Головин. 9. Пиквик. 10. Бюджетник. 11. 
Ждун. 12. Фермент. 14. Дефиле. 17. Жираф. 18. 
Апатия. 21. Будущее. 22. Доктор. 24. Таксопарк. 25. 
Желе. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горючее. 2. «Боржоми». 
3. Дистанция. 5. Пшик. 6. Заводчик. 7. Декантер. 9. 
Пин. 13. Шеф. 14. Дагусса. 15. Бандаж. 16. Байкал. 
17. Живот. 19. Хушпу. 20. Зебра. 23. Рай.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Инна 
АРТЕМЬЕВА, 

Пермь:
- Я - врач, 

мое хобби - 
садоводство. 
В свободное 

от работы время 
я - волонтер. 
Мое главное 

дело в жизни - 
построение 

безопасного мира 
для всех людей.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Осенний лес 
и златовласка 

Инна - прекрасное 
сочетание, а как ласково 

героиня улыбается, 
я залюбовалась. 

С точки зрения стиля 
стоит вместо рокерских 

черных брюк надеть 
что-то джинсовое 
или шерстяное. 

Тогда образ сложится 
в гармоничный.
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